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SE IMPONE RAYADOS
Con goles de Germán Berterame y Rogelio Funes
Mori, el Monterrey derrotó al Pachuca para llegar a
29 puntos y mantenerse en la tercera posición. 

FRUSTRAN VICTORIA FELINA 
Tigres acarició la victoria como local frente al San Luis,
pero un gol de Dieter Villalpando al 95’ de acción puso

el 2-2 en el estadio Universitario.

Señalan que lo enviarán para megaobras y campañas electorales.

Las autoridades reportan 59 personas no localizadas.

Reportan 99 por ciento en reestablecimiento de energía eléctrica.

El Universal                                                                               

Los dirigentes del PAN y PRD repudia-

ron que en el dictamen de Presupuesto

de Egresos de la Federación 2024 que

prevé aprobar Morena y sus aliados con

la instrucción presidencial, no existan

recursos etiquetados para la reconstruc-

ción y recuperación económica de

Guerrero y Acapulco, pero sí se sigan

privilegiando las mega obras y armen su

“cochinito” electoral.

Marko Cortés, líder nacional del

PAN, dijo que en Presupuesto 2024 que

pretende aprobar Morena debilita aún

más nuestras instituciones y la demo-

cracia, no reestablece el Fonden e

increíblemente tampoco asigna recur-

sos para la reconstrucción de Acapulco.

“Quitan recursos para la seguridad

en los estados, debilitan financiera-

mente al INE, INAI y a la Corte, quie-

nes les han puesto un freno a varios de

sus caprichos y en su opacidad en el

manejo de recursos públicos”, apuntó.

Por su parte, la secretaria general

del PRD, Adriana Díaz Contreras,

repudió que el Presupuesto se aban-

done a los guerrerenses para privile-

giar las mega obras presidenciales, a

Pemex y los guardaditos para campa-

ñas electorales.

“Llegó un momento muy crítico

para el gobierno morenista, aunque la

evidencia dice que la sensatez no es su

fuerte la realidad tendría que serlo”.

El Universal                                                                               

Xóchitl Gálvez informó que ya envió a

la Universidad Nacional Autónoma de

México (UNAM) los documentos que

le solicitó luego de se descartó que

haya cometido plagio en la elaboración

de su informe de titulación.

“Siempre dije que yo me titulé por

experiencia profesional y es lo que

acredita la UNAM, que los tres proyec-

tos que presenté son reales y simple-

mente hay que hacer algunas referen-

cias que faltaron, pero no hay nada

grave”, dijo en entrevista en Morelia,

Michoacán.

Al ser cuestionada sobre la decisión de

la UNAM que descartó un tema de pla-

gio, dijo que le solicitaron “un par de

cosas, de tipo técnico, que ya envié”.

Tras la resolución, la UNAM mani-

festó su compromiso con la honestidad

académica de sus estudiantes, académi-

cos y egresados, aunque resaltó que las

denuncias sobre las supuestas “irregu-

laridades” tanto de Gálvez como de

Sheinbaum “están enmarcadas dentro

de la contienda político-electoral del

próximo año”.

CRITICAN RESOLUCIÓN
Anteriormente, Claudia Sheinbaum,

coordinadora de la 4T, criticó a través

de X que su alma mater haya revisado

su tesis sin que ella lo solicitara.

“Hay dos cosas que llaman la aten-

ción del comunicado de la UNAM. La

primera es que hayan metido a evalua-

ción mi tesis de licenciatura, cuando

nunca lo pedí. Cuando además, soy

investigadora titular de la propia

UNAM (con licencia), es decir se me

ha evaluado múltiples veces por pares

académicos y he dirigido cerca de 35

tesis dentro de la propia Universidad”.

También cuestionó la resolución de

la máxima casa de estudios sobre la

tesis de la abanderada del bloque opo-

sitor (PRI, PAN y PRD), al señalar que

no citar partes de un texto sí es plagio.

El Universal                                                                               

La candidata de Morena a la

Presidencia de la República, Claudia

Sheinbaum arremetió en su encuentro

con simpatizantes morenistas, peve-

mistas y petistas en Querétaro contra

los expresidentes Carlos Salinas,

Vicente Fox y Felipe Calderón, en

cuyos gobiernos, dijo, imperaron la

corrupción y los privilegios.

“Engañaron mucho al pueblo de

México. No vamos a permitir que

regrese la corrupción, la antidemocra-

cia, que regresen los fraudes electora-

les, por eso aquí está la democracia,

aquí están las libertades, aquí está la

defensa del pueblo de México y su bie-

nestar”, añadió.

Ante cientos de simpatizantes resal-

tó la importancia de no permitir que

México regrese a ser liderado por quie-

nes sólo defienden los intereses de

unos cuantos, pues destacó que esto

trajo grandes consecuencias para las

mexicanas y mexicanos.

“¿Qué le dejaron al país? Pobreza,

desigualdad, deuda, y ahora Calderón

en el extranjero hablando de democra-

cia, pero ¿con qué autoridad moral? Y

ahora Zedillo nos viene hablar de que

está en riesgo la democracia del país, y

le contestamos, la democracia es el

poder del pueblo”, aseguró.

Destacó que algunos expresidentes

hoy se esconden en la oposición y sólo

buscan recuperar sus privilegios, por lo

que hizo hincapié en que es vital traba-

jar en unidad para evitar que regresen

aquellas prácticas del pasado que tanto

daño le hicieron al pueblo.

Indicó que la 4T lucha por las liber-

tades, por la democracia, pero también

para que todos y todas puedan tener

acceso a los derechos fundamentales.

‘¿Qué le dejaron al país? Pobreza, desigualdad, deuda’, manifestó.

Suman 47 muertos
por el huracán ‘Otis’

La abanderada opositora indicó que se tituló por experiencia profesional.

Arremete Sheinbaum contra Ernesto Zedillo No hay nada grave en trabajo
de titulación: Xóchitl Gálvez

Critican la falta de recursos
para Acapulco en Presupuesto 
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A 10 días de que el huracán "Otis"

azotó Guerrero, se reportan 47 perso-

nas fallecidas y 59 no localizadas, de

acuerdo con la Fiscalía General del

Estado de Guerrero, informó Laura

Velázquez, coordinadora nacional de

Protección Civil.

Por medio de un video, la funciona-

ria federal junto con la secretaria de

Economía Raquel Buenrostro rindió un

informe sobre las acciones emprendi-

das en apoyo de la población afectada.

Destaca que la Secretaría de la

Defensa Nacional comenzó con el

reparto de 250 paquetes de enseres

domésticos repartidos, que incluyen

licuadora, colchón, estufa, refrigerador,

ventilador y batería de cocina.

La Secretaría de Bienestar ha censa-

do 123 mil 948 viviendas en Acapulco

de Juárez y en Coyuca de Benítez.

La CFE reporta 99% de avance

general en el restablecimiento de

energía eléctrica.

Velázquez dijo que se han aplicado

10 mil 312 dosis de vacunas contra

COVID-19, Tétanos e Influenza.

En cuanto al Riesgo Sanitario, se

está brindando protección a 73 mil 539

personas en 9 colonias.

ADVIERTEN RIESGO SANITARIO
Ante la falta de servicios públicos, el

puerto de Acapulco se ahoga en tonela-

das de basura y desechos que ya están

provocando problemas de salud en

niños y adultos mayores.

Avenidas y calles de la mayoría

de las colonias del puerto lucen con

banquetas y camellones repletos de

desechos, derivados de la destruc-

ción que dejó el huracán Otis, que

día a día aumentan, sin que las

autoridades locales se den abasto en

la limpieza.

La basura que se encuentra en las calles ya provocó riesgos a la salud.



a OCDE (Organización
para la Cooperación y
el Desarrollo
Económico), institu-
ción global con sede en
París, publicó una grá-

fica comparativa entre los países —
entre los que está México—, en la
cual se describe el porcentaje del PIB
que cada país aplica a los programas
de salud.

Mientras México aplica sólo el
2.9% de su PIB —ocupando el lugar
48 de la tabla—, Estados Unidos, que
encabeza la lista, aplica el 14.1% y
Dinamarca el 8%, entre otros países
que conforman el reporte.

Países con una economía similar a
la nuestra —como lo es España—
aplica el 7.3%.

Colombia aplica el 6.1%, o sea el
doble que nuestro país, y Chile el
5.6%, Costa Rica el 5.3%, Brasil el
4.5% y Perú 4.3%. Esta tabla describe
la situación del año 2022, en pleno
gobierno de la 4T.

Esto describe las prioridades de
este gobierno, no obstante que se auto
proclama como un gobierno human-
ista.

La salud tiene que ver con la vida
y por ello debiese ser un rubro priori-
tario. Sin embargo, vemos que hoy
las principales instituciones contro-
ladas por Morena, como lo son el
Poder Ejecutivo y el Poder
Legislativo están obsesionadas con
los ahorros y ello significa recortar
presupuestos.

Sin embargo, no sabemos a dónde
van estos cuantiosos ahorros. Esto
genera sospechas… ¿Se irán a las
campañas electorales del 2024?

LA "NO" AMARGA NAVIDAD

EN ACAPULCO

En una jugada maestra para con-
sumar el despojo de los 13 fide-
icomisos que pertenecen a los 55 mil
trabajadores del Poder Judicial, el
presidente López Obrador prometió

aplicar estos recursos en la recon-
strucción de Acapulco, con lo cual
dio un sentido emocional a este
saqueo. Esta actitud del Presidente
pone a los trabajadores que defienden
sus derechos a recuperar esos recur-
sos, en contra de la sensibilidad
pública.

El gobierno federal tiene guarda-
dos cuantiosos recursos que han ocul-
tado a la opinión pública, por lo cual
no necesita manipular la información
como lo están haciendo.

El Presidente puso una trampa al
Poder Judicial. Si no aceptan esta
ocurrencia, entonces estos funcionar-
ios serán vistos como insensibles y no
solidarios con las necesidades
humanas.

Evidentemente, al canalizar el
dinero de los 13 fideicomisos hacia
Acapulco, evitará utilizar el dinero
que era del FONDEN y que hoy está
en manos de la Secretaría de
Hacienda.

BLINDAJE EN ACAPULCO

Según mencionan especialistas en
temas de seguridad pública, un estado
como el de Guerrero —controlado
por el crimen organizado—, que en
algunas ciudades domina incluso la
economía —fijando precios a los pro-
ductos y servicios— y cobrando un
porcentaje a los productores, así
como el cobro de derecho de piso al
comercio, encareciendo los precios al
último consumidor, podría ser el sec-
tor más beneficiado de las inver-
siones económicas que se aplicarán
para la reconstrucción de Acapulco si
el gobierno federal, no instrumenta
un plan de blindaje para mantener a
los grupos criminales alejados de los
presupuestos.

No sería difícil que empiecen a
extorsionar a quienes reciban recur-
sos para reconstruir sus negocios o
viviendas, -e incluso-, a las estruc-
turas gubernamentales locales.

LAS TIJERAS MORENISTAS

¿Qué significan los recortes pre-
supuestales que está aplicando la ban-

cada morenista en el Congreso contra
los organismos independientes?

Evidentemente esta es una acción
de acoso para doblegarlos y ponerlos
a la disposición presidencial, y si no
se alinean, entonces debilitarlos oper-
ativamente al dejarlos sin recursos
económicos, para hacerlos quedar
como ineficientes y entonces -en
posición vulnerable- los "esbirros"
del Presidente tengan los argumentos,

frente "al pueblo", para tomar control
de ellos "a la mala" para subordinar-
los al presidente López Obrador.
Quizá piensen también en crear una
superpoderosa figura presidencial
para Claudia Sheinbaum.

Definitivamente, esta acumulación
de poder es el inicio de un modelo de
gobierno autocrático.

Los legisladores morenistas evi-
dentemente no tienen como prioridad
servir al "pueblo", sino al Presidente.
¿A usted qué le parece?

@homsricardo

n julio de 2003, el alcalde de
Seúl, Corea del Sur, anunció
que el proyecto insignia de su
administración sería el de
desentubar el río

Cheonggyecheon. El río había sido entubado
en 1958 y cubierto con concreto para dar
lugar a una carretera elevada. En los años 50s
la conversión de un río en una carretera sim-
bolizaba el éxito industrial de Corea y era
visto como un signo de progreso.

Como la mayoría de las ideas de transfor-
mación del espacio público, la idea de desen-
tubar un río fue recibida por críticas de todos
los partidos políticos. Sus críticos hacían ref-
erencia al costo de este proyecto y menciona-
ban la irresponsabilidad de quitar una calle
principal en una ciudad ya de por sí sobre
traficada. Los críticos se equivocaban.

Desentubar el río Cheonggyecheon fue
costoso, pero tuvo resultados positivos.
Después de la inauguración de esta obra, el
número de carros en Seúl disminuyó, el tráfi-
co fluyó más rápido y el uso del transporte
público aumentó. Además, el río ha disminui-
do la temperatura de la zona y generado un
ecosistema para aves, peces y reptiles. Hoy, el
río es un símbolo de la nueva Seúl y de un
desarrollo que busca el bienestar humano (y
natural) por encima de cualquier cosa.

Los proyectos de recuperación del espacio
urbano suelen ser recibidos con reticencias
por el público. Hace unos años, arquitectos y
pensadores mexicanos propusieron regenerar
los lagos y canales de la CDMX para recu-
perar el medio ambiente y reconstruir el teji-
do social de zonas marginadas. Otros han
propuesto desentubar ríos como el Río de la
Piedad, y algunos más desentubar el Canal de
la Viga, que fue puesto bajo chapopote ape-
nas en 1957.

La CDMX ha cambiado de forma dramáti-
ca en las últimas décadas. Lo que Monsiváis
llamó la ciudad post-apocalíptica se ha con-
vertido en una capital multicultural y global.
Hoy la CDMX necesita visión, innovación y
proyecto.

Una visión innovadora está siendo ejecuta-
da de forma audaz en una de las alcaldías más
complejas del país. Clara Brugada ha puesto
en marcha un programa urbano que ha llama-
do "Utopías". Hablar de utopía en Iztapalapa
puede parecer paradójico, pero más bien es
visionario y recuperar el espacio público es la
mejor manera.

En medio zonas densamente pobladas,
Brugada ha erigido centros culturales y ambi-
entales (Utopías) que dan servicios gratuitos
a la población. En una Utopía, la gente de
Iztapalapa puede tomar clases de cine, hacer
ejercicio, nadar, o trabajar en un huerto
urbano. Las utopías tienen centro de adic-
ciones, residencias para mujeres y espacios
deportivos. Se trata de un oasis en medio del
chapopote urbano. Espacios que han restaura-
do la dignidad y el potencial de los habitantes
de esta zona. Las Utopías repiensan la ciudad
a partir del espacio, de la naturaleza y de la
cultura. Con ellas, Brugada ha desafiado la
cotidianidad política con creatividad y
proyección.

Las ciudades de hoy necesitan proyectos
con visiones holísticas. La conversación por
la Ciudad tiene que madurar y evolucionar,
transitar del parroquialismo de los "servicios
públicos" o la "seguridad" a plantear visiones
de vanguardia sobre la ciudad que queremos
construir. Esto no es una visión ingenua,
numerosos ejemplos demuestran que trans-
formar el espacio público, transforma tam-
bién la seguridad, la economía y la salud
mental de las ciudades.

En la elección de la CDMX están de un
lado los que han construido para enriquecerse
y en el otro los que han re-construido para
enriquecer a los ciudadanos. Sea quién sea el
próximo jefe de gobierno, lo que hizo Clara
Brugada en Iztapalapa debe ser el pilar de la
Ciudad de México del futuro.

asado el huracán Otis,
la respuesta del gob-
ierno ha sido caótica e
indignante. Durante
ma´s de 96 horas, los

habitantes estuvieron incomunicados,
sin acceso a servicios básicos como
agua y luz y en una situación de peli-
gro (que continúa) por la falta de con-
trol de la Policía frente a una
población en crisis y con estrés post-
traumático.

Los habitantes saquearon las tien-
das, primero por el miedo de
quedarse sin agua y alimentos y
después, al ver que nadie los detenía,
fueron por lo demás. Se apoderaron
de comercios grandes y pequeños, se
llevaron todo, desde refrigeradores,
aunque se hubieran quedado sin casa
o computadoras, aunque no supieran
usarlas. Lo que no se llevaron lo
destruyeron.

El gobierno estatal quedó borrado
y se demostró que la Policía está mal

pagada y mal preparada. A pesar de
que en nómina son 4,346 elementos
de la policía estatal y 1,470 en la
municipal, en realidad la mayoría no
trabaja en servicios de seguridad. Me
lo expresó el exgobernador Ángel
Aguirre Rivero sin un ápice de
vergüenza, cuando le pregunté por
qué muchos policías no tenían
exámenes de Control de Confianza
presentados, entonces me respondió
que no lo hacían porque, aunque los
contrataban como policías, trabajan
en áreas de salubridad o limpia. La
situación de entonces ha empeorado.
Hoy solo 1,021 estatales y 785
municipales tienen exámenes presen-
tados, es decir el 31%.

Respecto a la Guardia Nacional
(GN) llegó tarde, como siempre.
Además, existen dudas respecto al
número de elementos enviados para
controlar la situación. López Obrador
señaló que envió 5 mil elementos de
la GN más a Acapulco, pero varios
reporteros que recorrieron el lugar
atestiguaron que en realidad eran

muy pocos. Ojalá esto sea porque
están trabajando en el plan DNIII y
no porque el mandatario mintió. Lo
que es un hecho es que la labor de
seguridad no la hace nadie y por eso
los robos se multiplican, ahora en
viviendas sin importar si son chozas o
condominios de lujo.

Pero la violencia en Acapulco no
es nueva, los homicidios se dis-
pararon en 2006 cuando Félix
Salgado Macedonio (papá de la actu-
al gobernadora) era alcalde de
Acapulco. Según las carpetas de
investigación de la PGR, él hizo
acuerdos con dos cárteles, el de
Sinaloa y el de los Beltrán Leyva,
desde entonces, los cárteles que se
disputan Acapulco crecen, generando
todo tipo de violencias. Se ha señala-
do también que la actual gobernadora
tiene vínculos con la delincuencia. Lo
perverso de esta situación es que el
presidente lo sabe y tolera.

En base a la conflictividad guer-
rerense no se vislumbra que Acapulco
vuelva a ser La Perla del Pacífico. Es

más probable que se sumerja en una
severa crisis social y de violencia o
que se instale una paz narca. También
que alguno de los cárteles les gane la
partida a los otros y al gobierno fed-
eral y que aprovechen la situación
para construir su base social. Este
fenómeno está documentado al
menos en 11 entidades incluido
Guerrero, donde los cárteles dis-
tribuyeron despensas y regalos a los
niños lo mismo en festividades que
en tragedias.

El Plan de Reconstrucción y
Apoyo que presentó el Presidente es
insuficiente. Construir cuarteles no
mejorará la seguridad, lo hemos visto
a lo largo del país. El Plan no toma en
cuenta que las instituciones de seguri-
dad y justicia son inexistentes y que
sin la colaboración social está desti-
nado al fracaso. Para reconstruir
Acapulco se requeriría primero esta-
do de Derecho y una gran alianza
entre el gobierno, empresarios y
organizaciones civiles.

Cuando desaparecieron los
jóvenes de Ayotzinapa, la estrategia
del hoy presidente fue que sus
seguidores repitieran “Fue el
Estado”; ahora toca que responda
¿dónde está el Estado? 

l pasado martes 31 de octubre,
el jefe de gobierno sustituto de
la CDMX, Martí Batres, se vio
envuelto en el escándalo al fil-
trarse y reproducirse en
TikTok una nota de voz de

WhatsApp (presuntamente de él) en la que
informa a un interlocutor desconocido que
ya le pidió a "Dani" operar más estratégica-
mente a favor de Clara Brugada.

Reconoce también que los resultados de
la encuesta electiva de Morena para la cap-
ital colocan "muy abajo" a la exalcaldesa en
Iztapalapa y confirma que Claudia
Sheinbaum (le llama "la candidata") le pidió
que ya "deje de apoyar a Brugada", pero que
aun así aprovechará las dos semanas que
todavía tienen "para bajar a Omar (García
Harfuch) por el tema de género", es decir, el
de la cuota de 5 candidatas-4 candidatos
ordenada por el INE a los partidos políticos
para las nueve elecciones estatales que ten-
drán lugar en 2024.

A los pocos minutos de que se hiciera
público el audio de marras, Batres lo
desmintió asegurando que le clonaron su
voz con inteligencia artificial (IA). Muy
pocos le creyeron, si no es que nadie. La
voz es idéntica (lo que sin duda podría
lograrse con la IA), pero hay muchas otras

coincidencias que reflejan datos muy per-
sonales e ideas que se sabe tiene Batres,
aunque no las hubiera expuesto en la nota
de voz. Vayamos por partes.

Para empezar, no es un secreto que el jefe
de gobierno sustituto ha sumado esfuerzos
con el vocero de AMLO, Jesús Ramírez, en
una campaña contra las aspiraciones de
García Harfuch que inclusive ya desataron
la guerra sucia entre morenistas.

Tampoco es mentira que el periodista
Hernán Gómez ha fijado una posición
favorable a Brugada, y por lo tanto a la
referida campaña, no obstante que dice ser
muy amigo de Claudia Sheinbaum. La nota
de voz atribuida a Batres así lo confirma al
señalar: "… yo ya le dije a ´Dani´ que le
siga pegando con Hernán, con Viri (presum-
iblemente Viri Ríos de Milenio) y a ver si
saca algo más Ana (presumiblemente
Anabel Hernández) porque lo último del
Minilic nomás no pegó".

¿Pero quién es la famosa "Dani" y por
qué tiene que mover los hilos en favor de
Clara? Se trata, según fuentes consultadas
en Morena, de la tercera esposa de Martí
Batres, Daniela Cordero Arenas, quien no
solo se ha convertido en personaje pro-
tagónico del gobierno capitalino, sino que
—aseguran fuentes del Palacio del
Ayuntamiento— también le hace el trabajo
sucio a su marido. Muchos hasta ya la lla-

man la nueva Martha Sahagún.
El hambre de poder tanto de "Dani"

como de Martí ha llegado al grado, dicen
algunos de sus cercanos, de que el jefe de
gobierno sustituto ordenara que su esposa
siempre esté en los mejores lugares de sus
actos, a fin de que sea captada por las
cámaras. Baste recordar las fuertes críticas
que recibió Batres durante el Grito de
Independencia, porque "Dani" trató de
opacar a la esposa de AMLO, Beatriz
Gutiérrez Muller, o la ya habitual tendencia
de que en sus discursos mencione más a su
cónyuge que a la propia Sheinbaum, tratan-
do de hacer creer que lo positivo de la ciu-
dad se debe a él, estrategia ésta que le puede
salir muy cara porque en tan solo unos
meses ha mostrado deslealtad a quien ha
sido su jefa política y desinterés por el
movimiento.

Una última pregunta en relación con lo
presuntamente dicho por Batres en la
famosa nota de voz: ¿qué dice la encuesta
que asegura ya le mostraron? Dice que
Omar aventaja a Clara por 15 puntos. Ya lo
sabremos, entre el jueves y el viernes de la
semana que inicia mañana si no es que,
como amenaza el jefe de gobierno sustituto,
se atraviesa la cuota de género.

rrododriguezangular@hotmail.com
raulrodriguezcortes.com.mx

@RaulRodriguezC
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¡Fuerza Informativa Azteca al ataque!

Y ... ¿quién es la famosa Dani?

Ricardo Homs

Raúl Rodríguez
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¿Salud como en Dinamarca?

¿Dónde está el Estado?‘De Iztapalapa
para el mundo’
Emilio Lezama María Eleba Morera
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Ciudad de México/El Universal.-              

Más de 200 organizaciones ciu-
dadanas, sindicales, vecinales y colec-
tivos en la Ciudad de México confor-
maron formalmente Coordinadora Estatal
Fuerza Rosa para apoyar a Xóchitl
Gálvez y a los candidatos de la Alianza
Va por México de cara a las elecciones
del 2024.

En el Teatro María Teresa Montoya de
la capital firmaron la carta compromiso
de Fuerza Rosa y de inmediato se inte-
graron diversas comisiones para movi-
lizar a los ciudadanos, apoyar las estruc-
turas electorales, de propaganda, comuni-
cación, entre otros.

René Arce, dio de la firma de estas
organizaciones y dijo que "solo tenemos
siete meses hasta el día de las elecciones,
vamos a hacer que está ciudad se pinte de
rosa en apoyo a Xóchitl y a México".

Destacó que a la par de la conforma-

ción de Fuerza Rosa en la Ciudad de
México, este sábado en 16 estados del
país se realizan eventos similares con el
fin de crear una estructura nacional ciu-
dadana que apoye a Xóchitl Gálvez y a
los candidatos de Va por México.

Dijo que este apoyo ciudadano es para-
lelo a lo que realizan los partidos con sus
estructuras para cambiar el rumbo del
país ante el deterioro de las instituciones
como el INE lo que es muy grave para la
democracia.

Expuso que Fuerza Rosa va más allá
de las elecciones del 2024 porque se
impulsará que se concreten los gobiernos
de coalición y que ciudadanos sean toma-
dos en cuenta en las candidaturas a cargos
de elección popular.

Entre las organizaciones destacan
Xochilovers, México Unido, Ciudadanos
con Causa Justa, México sin Límites,
Manos que Ayudan, Sindicato Nacional
de Policías, Iglesias Unidas, Ciudadanos
con Xóchitl, Fuerza A.C., Meta Joven,
Ciudadanos MX, Alianza Ciudadana,
Frente Cívico Chilango y Unión de
Ciudadanos por la Clase Media, entre
otros.

Ciudad de México/El Universal.-

Al participar en el encuentro
morenista en Querétaro encabezado
por la candidata presidencial de
Morena, Claudia Sheinbaum, el
diputado federal petista Gerardo
Fernández Noroña aseguró que el
expresidente panista Felipe Calderón
está en Estados Unidos para pedirle
apoyo y su intervención para realizar
un golpe de Estado en México.

"El tomandante Borolas anda pidi-
endo ayuda en el exterior, anda pidien-
do la intervención del ejército de
Estados Unidos para un golpe de
Estado cuando menos en México,
porque saben que Claudia Sheinbaum
Pardo es la lideresa de nuestro
movimiento y va a encabezar los desti-
nos de la patria", dijo bajo el grito de
"¡es un honor, estar con Obrador!".

Enfatizó que la oposición revivió al
expresidente priista Ernesto Zedillo, al
tiempo que criticó el mensaje que
recientemente dio el exmandatario en
el Global Forum 2023. "Revivieron de
ultratumba a Zedillo", dijo.

Y agregó: "repudiamos los discur-
sos insolentes e inaceptables de
Ernesto Zedillo Ponce de León y del
tomandante Borolas alias Felipe del
Sagrado Corazón de Jesús Calderón
Hinojosa, quienes le quieren dar clases
de cómo gobernar el país al más grande
Presidente de la historia moderna de la
patria, el compañero Andrés Manuel
López Obrador".

Ante cientos de simpatizantes petis-
tas, pevemistas y morenistas, el legis-
lador indicó que la oposición integrada
en el Frente por México "no va a poder
detener a nuestro pueblo, no va a poder
detener a nuestro movimiento".

Ciudad de México.-                          

La Comisión Nacional de

Elecciones de Morena ordenó la sus-

pensión de cualquier acto proselitista a

partir de este domingo 5 de noviembre

en las nueve entidades que renovarán

gubernaturas el año próximo.

El pasado 30 de octubre fue emitido

un ajuste en las convocatorias para la

definición de las coordinaciones en

defensa de la transformación en

Chiapas, Ciudad de México,

Guanajuato, Jalisco, Morelos, Puebla,

Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Lo anterior porque este 5 de

noviembre da inicio el periodo de pre-

campaña para la renovación del titular

del Ejecutivo local en ciudad de

México, Jalisco y Yucatán. Y, dado el

desfase del inicio de precampañas en

las entidades referidas “resulta rele-

vante que las y los participantes con-

duzcan sus actividades de conformidad

con la normativa electoral y con ello

evitar cualquier tipo de sanciones”,

agregó la Comisión.

“Se ordena que a partir del 5 de

noviembre del 2023 se suspenda

cualquier acto que pueda considerarse

como proselitista, de promoción o

recorridos, con motivo del desarrollo

del proceso de definición de las coordi-

naciones”, se detalla en el documento

publicado en la página de Morena.

Ciudad de México.-                                 

El Consejo General del Instituto

Nacional Electoral (INE) aprobó el

proceso técnico-operativo del

Programa de Resultados Electorales

Preliminares (PREP) para el Proceso

Electoral Federal (PEF) 2023-2024.

Este programa tiene como finalidad

proporcionar información precisa y

oportuna a la ciudadanía, contribuyen-

do así al fortalecimiento y certeza de

los resultados de los comicios fed-

erales.

El PREP permitirá generar, como

mínimo, tres actualizaciones por hora

de las cifras, imágenes y bases de datos

con los resultados electorales prelim-

inares, a partir de las 20:00 horas del

día 2 de junio y hasta las 20:00 horas

del 3 de junio de 2024 (horario del

Centro del país), conforme a la fecha y

hora de actualización publicada.

El Consejero Martín Faz Mora,

presidente de la Comisión de

Capacitación y Organización Electoral,

enfatizó la importancia del PREP como

un mecanismo informático complejo y

de vital relevancia para la transparencia

y confianza en los resultados elec-

torales. Subrayó que este sistema no

puede ni debe fallar, ya que su fun-

cionamiento garantiza la integridad y

certeza del proceso.

El proceso técnico-operativo se cen-

tra en diversas actividades cruciales,

incluyendo el acopio, digitalización de

actas, captura de datos, verificación de

cifras, publicación de resultados y

empaquetado de la documentación

electoral.

Además, debido a la imple-

mentación de distintas modalidades de

votación, como la de mexicanos resi-

dentes en el extranjero, la votación

anticipada y la de personas en prisión

preventiva, se consideró esencial incor-

porar ciertos aspectos en el proceso

técnico-operativo para el procesamien-

to y publicación de las actas correspon-

dientes.

Morelia, Michoacán.-                          

Xóchitl Gálvez busca la unidad

entre los partidos en Michoacán para

enfrentar los retos de la contienda elec-

toral rumbo a 2024. Durante su discur-

so en la sede panista en Morelia, la

aspirante a la Presidencia dejó claro

que su objetivo es cambiar el panorama

político y trabajar en coordinación con

todos los partidos.

Gálvez fue cuestionada sobre la

posible división entre el Partido Acción

Nacional (PAN), el Partido de la

Revolución Democrática (PRD) y el

Partido Revolucionario Institucional

(PRI), pero afirmó que su labor es pre-

cisamente fomentar la unidad y la

coordinación.

En su visita con militantes en

Morelia, expresó que está dialogando y

construyendo un Frente Amplio por

México.

La aspirante a la Presidencia

reconoció que en el pasado hubo con-

frontaciones entre los partidos, incluso

ella misma peleó con el PRI en

Hidalgo, pero enfatizó que ahora es

tiempo de trabajar juntos. Su objetivo

es lograr la unidad y el cambio que

demandan los ciudadanos.

En busca de esta unidad, Gálvez lle-

vará a cabo una labor este sábado en

Morelia. Confía en que el camino

recorrido hasta ahora ha sido favorable

y cuenta con el apoyo de su equipo y la

militancia de los partidos que buscan

una alianza.

Su meta es convertirse en un ver-

dadero contrapeso para sacar a México

del panorama complejo que atraviesa.

Conforman 200 organizaciones en apoyo a Xóchitl

Fuerza Rosa va más allá de las elec-
ciones del 2024

Acusa Noroña a Calderón de 
querer hacer un golpe de Estado

"El tomandante Borolas anda pidiendo ayuda en el exterior, anda pidiendo
la intervención del ejército de Estados Unidos para un golpe de Estado”

Fortalece INE el PREP para el proceso 2023-2024
Con el objetivo de brindar 

información confiable, se prevé
generar, por lo menos, tres 

actualizaciones por hora de sus
cifras, imágenes y bases de datos

Este sistema no puede ni debe fallar, ya que su funcionamiento garantiza la
integridad y certeza del proceso.

Ordena Morena suspensión 
de actos proselitistas 

Este 5 de noviembre da inicio el periodo de precampaña para la renovación
del titular del Ejecutivo local en ciudad de México, Jalisco y Yucatán

Promueve Gálvez unidad 
entre el FAM en Michoacán

Subrayó su objetivo de cambiar
el panorama político y trabajar en

coordinación con todos los 
partidos

En su visita con militantes en Morelia, expresó que está dialogando y con-
struyendo un Frente Amplio por México.
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Ciudad de México/El Universal.-
México no ha tenido una presidenta

hasta ahora, pero 14 países de América
Latina ya lo lograron.

El caso más sonado es el de
Michelle Bachelet, quien fue presiden-
ta de Chile en dos periodos no consec-
utivos. Antes, figuró como la primera
ministra de Defensa. En su primer gob-
ierno logró la reforma de pensiones
más importante de su país y destacó en
el plano internacional por su buena
gestión durante la crisis financiera
mundial de 2008, y por el terremoto de
gran magnitud que le tocó enfrentar.

Esto le permitió colocarse entre las
mujeres más poderosas del mundo y
tras su mandato fue elegida como sec-
retaria general adjunta de la ONU para
encargarse de la recién creada ONU
Mujeres.

Por su alto nivel de popularidad,
consiguió ser nuevamente presidenta
en 2013, cuando la economía crecía a
ritmo de 4% y la dejó con una tasa
4.8%.

Dilma Rousseff fue la primera pres-
identa en Brasil en 2011 y tuvo un
segundo mandato hasta 2016. A lo
largo de su gobierno sacó una reforma
fiscal, pero finalmente fue destituida.

Por un periodo muy corto, Lydia
Gueiler Tejada fue la primera en ser

presidenta de Bolivia de 1979 a 1980 y
en la segunda en América Latina.

Argentina fue el primer país de la
región en tener una mujer en la
Presidencia, con María Estela Martínez
de Perón, y décadas después tuvo a
Cristina Fernández de Kirchner.

También en Bolivia, Jeanine Áñez
asumió la presidencia entre 2019 y
2020, mientras Costa Rica tuvo a Laura
Chinchilla de 2010 a 2014.

Mireya Moscoso pasó de ser deco-
radora de interiores a ser la única mujer
panameña en ocupar este alto cargo
público entre 1999 y 2004. Violeta
Barrios de Chamarro, política y peri-
odista, pasará a la historia como la
primera mujer en ser presidenta en
Nicaragua de 1990 a 1997.

La presidencia más breve la ejerció
Rosalía Ortega en Ecuador en 1997,
sólo por dos días.

En Honduras, Xiomara Castro
marcó precedente al ser la primera
presidenta. Desde diciembre de 2022,
Perú tiene a Dina Boluarte en el cargo
por sucesión constitucional, luego de
que Pedro Castillo fue destituido.

En México, hoy aspiran a ser candi-
datas a la Presidencia dos mujeres: la
exjefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum y la
senadora Xóchitl Gálvez.

Ciudad de México/El Universal.-
Con una alta probabilidad, México

le ganará a Estados Unidos, su princi-
pal socio comercial, en elegir por
primera vez a una presidenta.

En ambas naciones, las elecciones se
llevarán a cabo el próximo año. En el
caso de México, el nuevo jefe de
Estado estará por un sexenio y entrará
en funciones en octubre de 2024, mien-
tras en la Unión Americana será un
cuatrienio y ocupará el cargo en enero
de 2025.

La nueva presidenta va a enfrentar el
reto de una economía que tendrá un
crecimiento más moderado y una
mayor inflación que la nación vecina.
Este mes, el Fondo Monetario
Internacional (FMI) dio a conocer
proyecciones que colocan a México en
la posición 11 en el ranking de las
economías más grandes del planeta
durante 2024, pero se va a estancar en
ese lugar entre 2025 y 2028, mientras
que Estados Unidos va a continuar en
la cima por lo menos hasta 2028.

Con una población de más de 130
millones de habitantes y 51% mujeres,

la economía mexicana se expandirá
1.5% en 2025, 1.8% en 2026, 2% en
2027 y 2.1% en 2028. Estas tasas se
encuentran por debajo de la Unión
Americana, que posee 333 millones de
seres humanos, 50% mujeres y cuya
economía avanzará 1.8% en 2025, así
como 2.1% en 2026, 2027 y 2028, de
acuerdo con el Producto Interno Bruto
(PIB).

La llegada de una mujer a Palacio
Nacional sucederá en momentos en que

la participación del género femenino en
la economía está limitada por una
brecha en materia salarial e igualdad de
condiciones.

"Tener una mujer presidenta en
México antes que en Estados Unidos
marcaría un precedente importante
porque, conforme han avanzado los
años, hemos visto cómo las mujeres
han ido creciendo no nada más en la
política, sino en puestos directivos en
las empresas privadas", opinó Miriam

Acuña, economista en jefe de Grupo
Bursátil Mexicano (GBM).

"Por supuesto que tener una presi-
denta sería un hecho histórico, y creo
que va en línea con la mayor partici-
pación de la mujer en la economía,
aunque sí creo que estamos muy lejos
de alcanzar un ideal", comentó a EL
UNIVERSAL.

No obstante, dijo que independien-
temente de quién gane la Presidencia,
ya sea hombre o mujer, hay medidas
clave que se deben empezar a tomar
para lograr que se cierre la brecha de
género y haya un mayor crecimiento
del PIB.

El FMI, a cargo de la economista
búlgara Kristalina Georgieva, también
estimó que México tendrá inflaciones
anuales de 3% de 2025 a 2028, una
carestía superior que en Estados
Unidos, donde las tasas serán de 2.3%
en 2025, 2.1% en 2026, 2.4% en 2027
y 1.6% en 2028.

TOMARÁ 50 AÑOS
CERRAR BRECHA

Acuña refirió que, según un estudio
del Banco Mundial, si México pudiera

implementar políticas para incrementar
la participación laboral de las mujeres,
en línea con lo observado en otros país-
es exitosos; por ejemplo, España,
Irlanda o Chile en las últimas dos
décadas, contribuiría a un crecimiento
económico adicional de 0.4% del PIB
cada año.

Si asumimos este crecimiento, la
brecha entre la participación de
mujeres y hombres pudiera eliminarse
en los próximos 50 años, un tiempo
bastante largo, pero significa que las
mujeres pueden aportar justo 0.4% más
al PIB por año, ponderó.

"Eso habla de la aportación adi-
cional que pueden tener las mujeres, no
es un estimado alegre, sino tomando en
cuenta el promedio de los países exi-
tosos que han tenido prácticas o medi-
das que han ayudado a más mujeres a
incorporarse a la fuerza laboral",
destacó.

"Cerrar la brecha tendría una mayor
aportación al crecimiento del país. Si se
toman las medidas que han recomenda-
do organismos internacionales, en
definitiva, me imagino a México cre-
ciendo más simplemente por una
mayor participación de las mujeres",
aseguró.

Ciudad de México/El Universal.-
El domingo 5 de noviembre con-

cluirá el puente terrestre entre
Acapulco y la Ciudad de México que
se estableció para la evacuación de per-
sonas afectadas por el huracán "Otis"
en Guerrero.

Así lo dio a conocer la Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes (SICT) en su cuenta de X,
antes Twitter, donde agradeció el
apoyo de las líneas de autobuses que
operan esa ruta.

Por lo anterior, a partir del lunes 6
de noviembre los viajes del puerto
guerrerense a la capital del país dejarán
de ser gratuitos y se cobrarán conforme
lo establecido.

La SICT agradeció a Costa Line,
Ómnibus, Flecha Roja, Fecha
Amarilla, Valle del Mezquital y
Estrella de Oro, que apoyaron en el
traslado de las personas afectadas por

"Otis" en Acapulco.
Rescatadas casi 13 mil personas

afectadas por "Otis" a través de puente
humanitario

Esta misma semana,
Comunicaciones y Transportes reportó
que un total de 12 mil 944 personas
afectadas por el huracán han sido
rescatadas a través del puente humani-
tario, vía aérea y terrestre.

Indicó que por tierra se había trans-
portado a 10 mil 497 a bordo de auto-
buses que viajaron de Acapulco a
Chilpancingo, Cuernavaca, Taxqueña y
el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM).

Mientras que por aire un total de 2
mil 447 personas fueron trasladadas
con apoyo de las aerolíneas
Aeroméxico, VivaAerobus y Volaris.

Ciudad de México/El Universal.-
El regidor de Zapopan, Pedro

Kumamoto, anunció que su partido
político, Futuro, irá en alianza con
Morena, el Partido Verde y el del
Trabajo rumbo a las elecciones en
Jalisco que se realizarán en 2024.

En un mitin, Kumamoto comentó
que Futuro "puso en marcha un diálogo
interno, un diálogo interno del que no
hay precedentes en nuestro país para
que de manera democrática nuestros
objetivos para 2024 y llegamos al con-
senso de que lo más importante es que
debemos hacer todo lo que esté en
nuestras manos para que en Jalisco
haya un cambio".

El regidor acusó al gobierno de
Enrique Alfaro de darle la espalda a las
víctimas y no asumir su responsabili-
dad en materia de seguridad.

Quien fue el primer candidato inde-
pendiente en ganar una elección para
ocupar un puesto de representación
popular en Jalisco señaló que su par-
tido, Futuro, analizó las coincidencias"
en nuestra razón de hacer política, una
agenda que fuera con nuestras luchas".

Por ello, según Kumamoto, es que
este sábado anunció que Futuro tomó

"la decisión de construir un proyecto
de cambio en jalisco, por este motivo
hoy anunciamos nuestra coalición con
Morena, el Verde, PT y Hagamos".

PEDRO KUMAMOTO
Y SUS ACERCAMIENTOS 

A LA 4T
El regidor de Zapopan ya había

hablado de sus acercamientos con la
4T, pues en días recientes se habló de
su presunta incorporación a las filas de
Morena, luego de que circuló una ima-
gen suya con un chaleco guinda.

El integrante del partido Futuro
explicó que se trata de un montaje
"muy bien hecho", y lo atribuyó a que
desde hace un mes su partido ha abier-
to el diálogo a una posible alianza con
otras fuerzas políticas.

"La militancia de Futuro quiere un
cambio para Jalisco, quitar a
Movimiento Ciudadano para que la
política le sirva a las personas y no a
los intereses y negocios de quienes se
sienten dueños de nuestro estado y por
eso mismo hemos empezado a constru-
ir un diálogo con distintas dirigencias
para ver si es posible firmar un conve-
nio de coalición", dijo al respecto.

Acapulco, Gro./El Universal.-             
La Secretaría de Marina (Semar) ya

no ha encontrado cuerpos sin vida en la
Bahía de Acapulco, por lo que comen-
zó con las labores de dragado para el
retiro de embarcaciones menores hun-
didas por la fuerza del huracán "Otis".

Sin embargo, el capitán Lucio
Arturo de la Rosa Boscó, coordinador
logístico del Centro Logístico de
Rescatistas, aclaró que la búsqueda
continúa y no va a parar.

El mando naval explicó que la
norma marca que, al cuarto o quinto
día, los cuerpos se ponen a flote en el
mar, pero los buzos ya no han detecta-
do nada en el agua.

"Sigue vigente el rescate acuático,
seguimos en búsqueda de cuerpos, eso
no se va a parar, pero por la etapa lo
normal es que al cuarto o quinto día ya
los cuerpos se ponen a flote, nuestros
buzos ya no han detectado cuerpos en
el agua y por eso la Secretaría de
Marina empezó a meter maquinaria
más pesada, como las dragas, para
remover los escombros que están en el
fondo acuático", indicó.

El capitán afirmó que de los 47
muertos que suman por el paso del
ciclón tropical en Acapulco, 20% se
registraron en el mar.

De la Rosa Boscó reveló que en la
zona de Caleta ya no es prioridad
rescatar víctimas, toda vez que se real-
izó la liberación de vías, se hizo
búsqueda en las zonas.

"Estos rescatistas pusieron a salvo a
dos personas y localizaron seis cuer-
pos. Esto ha sido puro apoyo de remo-
ción de escombros, basura, liberación
de calles".

El viernes pasado, la Semar inició
los trabajos de retiro de embarcaciones
menores hundidas en las bahías de
Acapulco y Puerto Marqués. Las dra-
gas ARM Kino y Almirante Ruano
Angulo, en conjunto con personal de
buzos especializados, llevan a cabo las
maniobras en la zona costera del puer-
to.

De acuerdo con autoridades, una

gran cantidad de embarcaciones
menores, entre yates y lanchas, resul-
taron dañadas por el ciclón tropical. El
capitán Lucio Arturo de la Rosa Boscó
afirmó que las partes más afectadas del
puerto fueron el Club de Yates, Santa
Lucía, El Pescador y Puerto Marqués.

En el marco de la implementación
del Plan Marina en su fase de auxilio a
los acapulqueños, la dependencia al
mando del almirante José Rafael Ojeda
Durán mantiene desplegados en
Acapulco a 7 mil 580 elementos
navales, 13 buques, 16 aeronaves, mis-
mas que han efectuado 23 vuelos para
traslado de víveres y despensas, desta-
cando además el apoyo de una aeron-
ave civil, misma que efectuó el traslado
aéreo de 4 mil despensas y 16 mil litros

de agua.
Destacó que se ha transportado

material e insumos para apoyo a la
población afectada siendo entregadas
51 mil 867 despensas, 345 mil 440
litros de agua embotellada, 248 mil 868
latas de atún, 8 mil kilogramos de
víveres a granel, mil kilogramos de ali-
mento para mascota, 18 mil kilos de
insumos para cocina móvil y la planta
potabilizadora de agua que ha produci-
do y entregado 231 mil 793 litros de
agua.

Respecto a las donaciones en cen-
tros de acopio, la Semar señaló que se
han recibido más de 122 mil litros de
agua y más de 123 mil 500 víveres,
despensas y artículos en general, con el
fin de entregarlos a la población civil.

México crecerá menos que EU el próximo gobierno

La llegada de una mujer a Palacio Nacional sucederá en momentos en que
la participación del género femenino en la economía está limitada 

Puente
terrestre 
termina el 
domingo

A partir del lunes 6 de noviembre los viajes del puerto guerrerense a la cap-
ital del país dejarán de ser gratuitos y se cobrarán conforme lo establecido.

Anuncia Kumamoto que
su partido irá con Morena

Comienzan con retiro de 
embarcaciones hundidas

La Semar ya no ha encontrado cuerpos sin vida en la Bahía de Acapulco,
por lo que comenzó con las labores de dragado para el retiro de embarca-
ciones menores hundidas por la fuerza del huracán "Otis".

Mujeres han dirigido 14 
naciones de América Latina

El caso más sonado es el de Michelle Bachelet, quien fue presidenta de
Chile en dos periodos no consecutivos.



Especial                                                               

El aeropuerto de Hamburgo per-
manece cerrado indefinidamen-
te debido a una situación de
rehenes en la plataforma. 

El aeropuerto hizo el anun-
cio ayer, cuando un hombre
armado irrumpió con un
automóvil en una puerta del
Aeropuerto de Hamburgo a las
20:12 horas. locales.

Posteriormente, el sujeto dis-
paró dos veces al aire, arrojó
bombas molotov desde el vehí-
culo y se atrincheró en el vehí-

culo con un niño. 
La Policía habla de una

situación de rehenes porque el
autor secuestró a su hijo de
cuatro años y la mantiene cau-
tiva en el automóvil.

La esposa del hombre había
denunciado previamente a la
Policía estatal sobre un posible
secuestro de niños, dijo una por-
tavoz de la policía. 

El Audi permaneció toda la
noche en la plataforma de la zona
del terminal de aviación comer-
cial, justo al lado de un avión que
tuvo que ser evacuado. 

Según las autoridades, los
aviones seguían siendo evacua-
dos después de la medianoche. 

Al cierre de esta edición, el
hombre no se había rendido
ante las autoridades, lo que
provocó que las operaciones de
vuelo fueran suspendidas de
manera indefinida. 

Según el aeropuerto de
Hamburgo, los primeros vuelos
previstos hoypara el domingo
por la mañana fueron cancelados.

El secuestrador exige un
vuelo a Turquía, y se informa en
medios alemanes que se trata de

un hombre de origen turco de 35
años de Baja Sajonia. 

Según información del perió-
dico Bild, el hombre exige un
vuelo a Turquía y quiere viajar
con la niña. 

Los negociadores de la
Policía llevan horas intentando
que el hombre supuestamente
armado se rinda. 

“Tenemos psicólogos crimina-
listas de guardia y actualmente
estamos hablando con el hombre.
Confiamos en una solución nego-
ciada”, afirmó una portavoz de la
Policía durante la madrugada.

El Universal                                                        

Una escuela en Nueva Jersey
investiga un caso indignante y
que genera preocupación, luego
de que se reportara que jóvenes
usaron inteligencia artificial
para manipular fotografías rea-
les y crear imágenes de com-
pañeras desnudas.

Los estudiantes de Westfield
High School crearon fotografías
falsas de desnudos de sus com-
pañeras de clase, según una
carta enviada por correo electró-
nico a los padres en octubre.
Aparentemente, las fotos fueron
enviadas en mensajes de texto

grupales durante el verano.
“Lo que me preocupa es la

cantidad de suicidios entre los
niños y el aspecto del acoso. Y
hoy en día nuestro mundo en
línea es bastante difícil, pero
cuando puedes simplemente
tomar una imagen de alguien, se
vuelve realmente problemático”,
dijo John Pizzuto, jubilado
comandante del grupo de trabajo
contra delitos en Internet de la
Policía Estatal de Nueva Jersey.

El superintendente de escue-
las, Raymond González, dijo
que el distrito “continúa fortale-
ciendo nuestros esfuerzos edu-
cando a nuestros estudiantes y

estableciendo pautas claras para
garantizar que estas nuevas tec-
nologías se utilicen de manera
responsable en nuestras escue-
las y más allá”.

Naciones Unidas / Especial      

Manifestantes propalestinos
salieron a las calles en varias ciu-
dades del mundo este sábado,
exigiendo un alto el fuego inme-
diato en Gaza y expresando fuer-
tes críticas a Israel tras su opera-
ción militar intensificada contra
Hamás, que ha afectado a miles
de civiles en el enclave. 

Ciudadanos israelíes también
han salido a las calles a protes-
tar contra el primer ministro
Benjamin Netanyahu.

En Londres, las imágenes
mostraron grandes multitudes
participando en protestas, blo-
queando partes del centro de la
ciudad antes de marchar hacia la
Plaza de Trafalgar. Los manifes-

tantes sostenían pancartas que
decían “Libertad para Palestina”
y coreaban consignas como
“alto el fuego ahora” o “Todos
somos palestinos”.

En Washington, miles de mani-

festantes marcharon por las calles,
ondeando banderas palestinas

En París, miles marcharon
para pedir un alto el fuego con
pancartas que decían “Detengan
el ciclo de violencia”.
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Al menos 20 personas han
muerto y 70 han resultado heri-
das por un ataque perpetrado
este sábado sobre una escuela
en el campamento de refugia-
dos de Yabalia, situado en la
zona norte de la Franja de Gaza
y escenario en los últimos días
de una intensificación de los
bombardeos israelíes.

En la escuela de Al Fajura,
vinculada a la agencia de la
ONU para los refugiados
palestinos (UNRWA), se refu-
giaban personas que han teni-
do que abandonar sus hogares
desde el inicio de la ofensiva
militar israelí sobre Gaza.

La propia UNRWA ha con-
firmado el ataque contra esta
escuela a través de su porta-
voz, Juliette Touma. “Entre los
20 muertos del ataque hay
niños y decenas más están
heridos”, ha explicado Touma
en declaraciones a la agencia
de noticias DPA.

Al menos un proyectil cayó
en el patio de la escuela, donde
se han levantado tiendas de
campaña para familias despla-
zadas. Otro proyectil ha impac-
tado dentro del propio colegio,
donde había mujeres haciendo
pan. Israel ha indicado que está
investigando lo ocurrido.

Touma ha indicado que la
escuela está siendo utilizado
como refugio para familias des-
plazadas. “Hasta el 12 de octu-
bre en esa escuela se refugiaban
16,000 personas, desplazadas
internas”, ha resaltado.

La UNRWA ha denuncia-
do sucesivos ataques sobre
sus instalaciones, teórica-
mente protegidas por el
Derecho Internacional y en
las que se refugian ahora
unos 700,000 desplazados. 

Desde el inicio de la actual
ola de violencia, al menos 72
trabajadores de la agencia han
perdido la vida y 47 instalacio-
nes han sufrido daños.

Al menos 9,488 personas
han fallecido en la Franja, entre
ellas unos 3,900 niños, como
consecuencia de la ofensiva

lanzada por las fuerzas de
Israel como respuesta a los ata-
ques de Hamás del 7 de octu-
bre, según un nuevo balance
divulgado este sábado por el
Ministerio de Sanidad de Gaza.

‘60 REHENES HAN MUERTO
EN ATAQUES ISRAELÍES’

El brazo militar de Hamás, las
Brigadas al-Qassam, afirmó el
sábado que 60 rehenes isra-
elíes han muerto en el bombar-
deo de Gaza por parte de las
Fuerzas de Defensa de Israel
(FDI) desde el 7 de octubre.

Afirmó además que 23 de
los cuerpos de los rehenes están
desaparecidos entre los escom-
bros de los ataques aéreos.

“Parece que no podremos
llegar a ellos debido a la brutal
agresión actual de la ocupa-
ción en Gaza”, añadió el porta-
voz Abu Obeida.

Se cree que Hamás tiene 241
cautivos, según funcionarios
israelíes, reportó ABC News.

El ministro de Asuntos
Exteriores de Qatar, jeque

Mohammed bin Abdulrahman
Al Thani, advirtió el sábado
que los ataques aéreos israelíes
sobre Gaza complican la posi-
bilidad de liberar prisioneros,
reportó la agencia Anadolu.

FAMILIARES DE REHENES
PIDEN LA RENUNCIA DE

NETANYAHU EN SU CASA
Miles de personas y familiares
de rehenes se manifestaron en
Jerusalén y Tel Aviv pidiendo
la renuncia del primer ministro
israelí, Benjamin Netanyahu. 

Durante la jornada, el secre-
tario de Estado de Estados
Unidos, Antony Blinken, se
reunió con líderes árabes, quie-
nes presionaron por un alto el
fuego, sin embargo el funciona-
rio estadounidense negó una
vez más esta posibilidad. 

Entretanto, los bombarde-
os continúan e Israel ya ha
expulsado a más de 3,000
gazatíes hacia la Franja de
Gaza, según la ONU. 

Además, se calcula que
entre 350,000 y 400,000 per-

sonas permanecen en el norte
del enclave, según el enviado
especial estadounidense David
Satterfield. 

Cerca de cumplirse un mes
del violento escalamiento de
conflicto que ha dejado 1,400
muertos en Israel, según el
Ministerio de Salud de Israel,
y más de 9,000 en Gaza, según
el Ministerio de Salud de
Gaza, controlado por Hamás,
el primer ministro de Israel,
Benjamin Netanyahu, se man-
tiene en su posición de acordar
un alto al fuego en la Franja de
Gaza únicamente si Hamás
libera a los más de 240 rehenes
que fueron secuestrados el 7 de
octubre en Israel. 

El escenario parece improba-
ble en este momento ya que
Yahya Sinwar, líder de Hamás
en Gaza, respondió en días
pasados que solicita a Israel que
libere a los prisioneros palesti-
nos de sus cárceles a cambio de
los civiles que tiene secuestra-
dos. Unos 6,000 según Khaled
Meshaa, exjefe de Hamás.

Especial                                                                

El secretario general de la Liga
Árabe, Ahmed Abul Gheit,
denunció este sábado la “guerra
de exterminio y la limpieza étni-
ca” que supone la ofensiva mili-
tar lanzada por las Fuerzas
Armadas israelíes sobre la
Franja de Gaza. 

Además, instó al Consejo de
Seguridad de la ONU a que
“imponga” una tregua.

“Es una guerra de exterminio
y de limpieza étnicas de cientos
de miles de palestinos”, mani-
festó Abul Gheit en un comuni-
cado oficial.

En particular ha criticado la
falta de agua potable para la
población. “La mayoría de la
población vive con un litro de
agua para todas sus necesidades.

La gente bebe de pozos no
higiénicos porque necesitan unos
140 litros de media”, destacó.

Gheit advirtió además de
que la mayoría de las plantas
de desalización han dejado de
funcionar debido a la falta de
combustible. 

“Esta situación provoca una
crisis sanitaria importante y
aumenta las posibilidades de
transmisión de enfermedades
infecciosas, agravado por el cie-
rre de varios hospitales y cen-
tros de salud. Estamos siendo
testigos del hundimiento del
sector sanitario en Gaza”,
indicó Abul Gheit.

El responsable de la Liga
Árabe lamentó que “ni siquiera
las ambulancias se libran de los
ataques de la ocupación israelí en
flagrante violación de las más
básicas leyes de la guerra”, en
referencia a la muerte de 15 per-
sonas por el bombardeo contra un
convoy de ambulancias el viernes
en el que murieron 15 personas.

TREGUA INMEDIATA
Por todo ello, Abul Gheit
emplazó a los Estados miembro
del Consejo de Seguridad de la
ONU ha “trabajar para parar la
agresión de inmediato e impo-
ner una tregua humanitaria para
que entren las mercancías nece-
sarias para salvar a cientos de
miles de personas”. 

“El hambre es una posibili-
dad inminente, en particular
porque 1,2 millones de personas
de Gaza ya la sufren”, agregó.

“Gaza necesita la imposición
de una tregua humanitaria para
salvar a los civiles del infierno
de las batallas y del inminente
reisgo d hambruna” que se suma
a las penurias provocadas por
“17 años de asedio”, resaltó.

Abul Gheit reconció la
importancia de los camiones
que entran desde Egipto con
ayuda, pero ha recordado que
“está aún muy lejos de lo que se
necesita para evitar un crisis
humanitaria” y advirtió de que
es “enormemente difícil” repar-
tir la ayuda.

El incidente provocó la muerte de 20 personas, incluidos niños.

Hombre toma como rehén a su hijo en aeropuerto

Indagan manipulación
de imágenes por IA

Protestan en el mundo a favor de palestinos

La situación provocó el cierre del Aeropuerto de Hamburgo.

Estudiantes alteraron fotos de
mujeres y las ‘desnudaron’.

EUA, Inglaterra y París vivieron manifestaciones.

Bombardean escuela en Gaza

El secretario general de la Liga Árabe, Ahmed Abul Gheit,
señaló que la ofensiva israelí se trata de una ‘limpieza étnica’.

Denuncian ‘guerra
de exterminio’
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Alma Torres Torres                                   

Desde temprana hora, más de 18 mil
estudiantes se dieron cita en una de las
22 facultades de la Universidad Autó-
noma de Nuevo León, para presentar el
examen de ingreso.

La UANL informó que son 18 mil
885 los participantes en el examen de
selección, de los cuales 16 mil 682 lo
realizaron de manera presencial y 2 mil
203 en línea.

La Máxima Casa de Estudios dio a
conocer que de los más de 18 mil estu-
diantes que buscan ingresar 10 mil 072
son mujeres y 8 mil 813 son hombres.

En este sentido, las tres facultades
que acumulan el mayor interés en el
examen son FacPyA con 2 mil 998 as-
pirantes, FIME con 2 mil 298 y Medi-
cina con 2 mil 250.

Asimismo, se detalló que el si-
guiente examen de ingreso está progra-
mado para junio del 2024 y la
convocatoria será el 15 de febrero.

Cabe destacar, que en Ciudad Uni-
versitaria están 13 de las facultades de
la UANL, en Mederos cuatro, en el

Área Médica cinco y en Ciencias Agro-
pecuarias dos

La Máxima Casa de Estudios dará a
conocer los resultados del examen del
24 al 29 de noviembre, resaltando que
en promedio alrededor del 80 por
ciento suele obtener el lugar.

Consuelo López González                             

Nuevo León busca posicionarse
como un líder nacional e internacional
en Turismo Gastronómico.

Para preservar y promover sus plati-
llos, dulces y demás productos turísti-
cos; la Secretaría de Turismo en el
Estado instaló el Comité para la Protec-
ción de la Gastronomía Tradicional de
Nuevo León.

Maricarmen Martínez Villarreal, ti-
tular del área, resaltó que en junio pa-
sado el gobernador Samuel García
Sepúlveda declaró la Gastronomía Tra-
dicional del Estado como Valor Cultural
Inmaterial.

Martínez Villarreal tomó protesta
como presidenta ejecutiva; Melissa Se-
gura Guerrero, Secretaria de Cultura,
como presidenta honoraria; Elisa María
Siller, como Secretaria Técnica; entre
sus integrantes están también Daniel
García, presidente de Canirac; Sonya
Santos Garza, representante del Sector
Académico y/o Investigador de Gastro-
nomía Tradicional del Estado.

Además de Kathia Guajardo, repre-
sentante del Sector Gastronómico Tra-
dicional; y Rodrigo Rivera Río, del
Sector Gastronómico Contemporáneo.

En conjunto con la Secretaría de Cul-
tura, se establecerán acciones para fo-

mentar que recetas tradicionales sigan
transmitiéndose de generación en gene-
ración, además de establecer medidas
que permitan proteger y rescatar a la
gastronomía tradicional; fomentar estu-
dios para su salvaguarda, entre otros.

Consuelo López González                         

La mala calidad del aire en Monte-
rrey y su zona metropolitana se hizo pre-
sente una vez más este sábado.

Tras una tregua por la llovizna y tem-
peraturas de un solo dígito registradas
ante el paso del frente frío número 8 por
la entidad; la contaminación regresó al
subir el termómetro en la zona metro-
politana de Monterrey.

A primera hora del día, una capa de
nata ya cubría los cerros que enmarcan
la metrópoli.

ESTACIONES DE MONITOREO
Para el mediodía, siete de 15 estacio-

nes del Sistema de Monitoreo Ambien-
tal (SIMA) presentaban mala calidad del
aire, posicionándose en color naranja.

Tal es el caso de las estaciones Nor-
este 3 de García; Suroeste de Santa Ca-
tarina; Centro de Monterrey, Noreste

San Nicolás, Noreste 2 en Apodaca, Su-
reste 2 en Juárez, y Sureste 3 de Cade-
reyta.

Las estaciones por encima de la
norma se redujeron a seis, dos horas
después.

Noreste 3 García, Suroeste Santa Ca-
tarina, Centro de Monterrey, prevale-
cieron con alta concentración de
partículas contaminantes; mientras que
Sureste 2 San Pedro, Suroeste Guada-
lupe, y Norte Escobedo pasaron de cali-
dad regular, en color amarillo, a una
mala calidad.

LOS NÚMEROS
Es de destacar que, de acuerdo con el

gobierno estatal, los días sucios bajaron
en comparación con el año anterior; no
obstante, la contaminación sigue pre-
sente.

Y es que, a decir de Selene Martínez
Guajardo, directora del Observatorio

Ciudadano de la Calidad del Aire del
Área Metropolitana de Monterrey, este
año, se incrementaron en un 4 por ciento
los días en los que se presentó la conta-
minación en la metrópoli en compara-
ción con el mismo periodo de 2022 y un
5 por ciento más respecto a 2021.

Por la tarde solo Noreste 3 García,
Suroeste Santa Catarina, Sureste 2 San
Pedro, y Suroeste Guadalupe, permane-
cían en naranja; transformándose en
amarillo y verde, con calidad regular y
buena, al llegar la noche. 

El llamado a la población y la indus-
tria es a reducir emisiones contaminan-
tes a la atmósfera.

Y por lo que respecta a la sociedad
civil, evitar actividades al aire libre
cuando los índices de contaminación se
reporten altos, a fin de evitar cuadros
respiratorios de preocupación como si-
nusitis, bronquitis.

La intención es preservar y promover los platillos, dulces y recetas que se
transmiten de generación en generación.

FIME, Medicina y Facpya, de las más solicitadas.

Un total de quince estaciones de monitoreo reportaron aire sucio.

Buscan sea NL  líder en turismo gastronómico

Consuelo López González                          

Como parte de la reinserción social de
las personas privadas de su libertad, la
Agencia de Administración Penitencia-
ria inauguró un área de visita familiar te-
chada en el Cereso de Apodaca.

A partir de este fin de semana, el Cen-
tro de Reinserción Social No. 2 Norte

cuenta con espacios dignos y conforta-
bles para la estancia de internos y fami-
liares que acuden a visitarlos. 

Gerardo Palacios Pámanes, Secretario
de Seguridad, y César Daniel Ramírez
Acevedo, Comisario General de la Agen-
cia de Administración Penitenciaria, en-
cabezaron la ceremonia de inauguración.

“Estas acciones permiten estrechar

vínculos entre personas privadas de la li-
bertad y sus familias”, resaltó el funcio-
nario estatal.

En mil 500 metros cuadrados de cons-
trucción, el nuevo espacio tiene cocina,
tienda, mesas, y sillas.

Anteriormente el área familiar era
muy pequeña, y sus dimensiones obliga-
ban a reducir los tiempos de visita de
cinco horas semanales a una hora y
media.

Durante el evento inaugural, personas
adultas mayores participaron con una
presentación de canto a coro, así como
una exhibición de matlachines, altar de
muertos y danza contemporánea.

Acudieron también Héctor Jesús Gri-
jalva Tapia, Asesor General Penitencia-
rio; Gilberto Marcos Handal, director de
Fomento Laboral Penitenciario FOLA-
PAC.

Además de representantes de asocia-
ciones civiles y religiosas, de la Comi-
sión Estatal de Derechos Humanos,
personal directivo, técnico y operativo
del centro penitenciario, así como perso-
nas privadas de la libertad y sus familias.

Espacios más dignos y confortables para los internos y sus famiias.

Vuelve mala calidad del aire 
a la zona metropolitana

Acompañada de su familia, acudió al IEE para presentar su registro.

Alma Torres Torres                                              

Vivianne Clariond Domene se regis-
tró este sábado el Instituto Estatal Elec-
toral como candidata independiente a la
alcaldía de San Pedro Garza García.

Poco después de las 12:00 horas, Cla-
riond Domene llegó acompañada de su
familia, a presentar el registro, en busca
de la alcaldía sampetrina.

La independiente tendrá que recabar
alrededor de 4 mil firmas, a partir del 01
de diciembre, para respaldar su candi-
datura y participar en el proceso del
2024.

"Muy contenta y muy emocionada,
aquí acompañada por mi familia que
igual están contentos y orgullosos de
este paso que estoy dando", dijo.

"Esta contienda del 24 va a ser muy
interesante y yo tengo la esperanza de
que esté basada en propuestas, que sea
realmente del interés del ciudadano",
añadió.

En este sentido, la política sampe-
trina dijo que cuenta con el apoyo y res-
paldo de su papá Benjamín Clariond
Reyes-Retana y del alcalde Miguel Tre-
viño de Hoyos.

En este sentido, dijo que trabajará en
los programas que están dando resul-
tado, en mejorar la calidad del aire y en
las vialidades, ante al tráfico vial que se
padece en el municipio.

"Creo en el trabajo independiente,
donde no tienes que cubrir ninguna
cuota y que pones en el puesto a la per-
sona indicada".

"Buscaremos fortalecer todo lo que
funciona, continuando con programas,
pero al mismo tiempo darle un toque
nuevo", agregó.

Clariond dijo que está desencantada
de la política y por ello apuesta por la fi-
gura independiente para llegar a la Al-
caldía.

"Estuvimos, yo lo viví, desencanta-
dos con la política, me tocó ver el ejem-
plo de mi papá, de mi tío, de muchos y
muchas que eran personas con una vo-
cación de servicio real, pero al pasar el
tiempo se fue desperdiciando o cam-
biando esta política a ser codiciosa”.

“Un poco de intereses personales y
siento que, al igual que yo, muchos ciu-
dadanos nos fuimos alejando", puntua-
lizó la aspirante independiente a la
alcaldía de San Pedro.

Inauguran área familiar en Cereso de Apodaca

Los resultados se darán a conocer
del 24 al 29 de noviembre.

Aspiran 18 mil jóvenes
estudiar carreras en la UANL

Presentan examen para ingreso a facultades

Esta contienda del 24

va a ser muy interesante

y yo tengo la esperanza

de que esté basada 

en propuestas, que

sea ralmente del interés

del ciudadano

Vivianne Clariond 

Domene

“

Se registra Vivianne como 
candidata independiente por SP



Conociendo de aguacates, esta misma semana
el gobernador Samuel García Sepúlveda habrá
de despejar muchas dudas sobre su futuro polí-
tico.

Por lo que vale parar oreja y seguirle la huella
ante lo que se antoja harto interesante, si se
toma en cuenta que hay muchos pendientes.

Sobre todo por aquello de quién se quedará al
frente de la gubernatura de NL, de confirmar su
separación del cargo político.

Y para el cual el gobernador propone a su
secretario general de Gobierno, Javier Navarro,
y el Congreso a Arturo Salinas Garza.

Amén de que el Ejecutivo advirtió que sería
esta semana que está por iniciar cuando revele
sus aspiraciones por la presidencia del país.

Con eso de que los de adelante corren mucho
y los de atrás se quedarán, el alcalde de Santa
Catarina, Jesús Nava, ya levantó la mano para
buscar la reelección.

Y aunque a la administración que todavía no
termina, Nava llegó bajo las siglas del Partido
Acción Nacional, ahora competirá por
Movimiento Ciudadano.

Por lo que, a decir de él mismo, se dice favo-
recido por aquello de las encuestas, por lo que
vale seguirle la huella, porque hay más tiradores
calentano brazo.

De modo que todo hace pensar que esto se
podría poner más que interesante y quizá uno de
los municipios más atractivos, electoralmente
hablando.

Mientras que por el rumbo del municipio de
San Pedro y bajo la sombra de dos figuras de la
política local, Vivianne Clariond se registró por
la alcaldía.

Sin los colores de algún partido político que le
amparen, Vivianne, quien dijo conocer bien las
necesidades del municipio, se decreta candidata
independiente.

Además de llegar arropada por familiares y
amigos ante las autoridades electorales, la dama
presumió el apoyo de su padre Benjamín
Clariond y Miguel Treviño.

Encima de convertirse en un dolor de cabeza
para algunos funcionarios de Monterrey, el acti-
vista Patricio Zambrano se ha convertido en un
crítico de las acciones municipales.

Por lo que el muchacho se ha ganado el res-
paldo de un buen número de seguidores en las
redes sociales, aunque también hay que decirlo,
en su caso no es monedita de oro.

Sin embargo, ya se le puede ver en enlaces en
vivo, soltando metralla a grado tal, que en oca-
siones funcionarios ''le caen del cielo'' en sus
grabaciones para responderle.

Pero como El Pato llega bien documentado a
la hora de realizar la crítica, ya más o menos
sabrá cómo se ponen las escenas, donde se dis-
tingue por sacar las uñas ante los visitantes.

Lo peor del caso es, que al igual que El Pato,
pero por separado, ya se deja ver soltando dar-
dos avenenados al activista Javier Noyola, ante
la tala de árboles en diversos puntos.

Aunque se antoja una empresa titánica, el que
por lo visto teje fino es el exdiputado y fiel aspi-
rante a la alcaldía del municipio de Guadalupe,
Paco Bustillos.

El abogado de profesión y exfuncionario jurí-
dico del municipio de Monterrey, aunque no ha
dicho “esta boca es mía”, confía sumar puntos
para la candidatura.

Quién sabe si sea por aquello de que calladito
se ve más bonito, pero en la práctica le sigue
sumando kilómetros de recorrido al municipio
que desea gobernar.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Vuelve la mala calidad del aire 

a la zona metropolitana.


"Creo en el trabajo independiente,

donde no tienes que cubrir ninguna
cuota y que pones en el puesto a la

persona indicada"

Inauguran unidad de visita familiar 
en el Cereso de Apodaca, dando
espacios más dignos a internos 

y a quienes los visitan.

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Vivianne
Clariond
Domene

ECOLOGÍA

Ignacio González Bañuelos                 

La Administración del Municipio
de Juárez reconstruyó la plaza
pública de la Colonia Héctor
Caballero para continuar con el pro-
grama de rehabilitación de espacios
públicos.

El Alcalde Francisco Treviño
inauguró la obra, en la que se invir-
tieron más de 2.5 millones de pesos
al rehabilitar canchas, instalar gra-
das, mallas protectoras, luminarias y
juegos infantiles, además construir
amplias banquetas y plantar más
árboles.

"Era una petición que nos hacían
los vecinos aquí de esta colonia, y

hoy estamos cumpliéndoles y
entregándoles la remodelación de

esta plaza", expresó Treviño, "se
rehabilitaron las canchas, la cancha

polivalente, así como también el
área social con mesas de picnic, se
pusieron gradas, luminarias, ban-
quetas, juegos infantiles y demás."

Aseguró que durante su
Administración se continuará con la
rehabilitación de espacios públicos
para que los juarenses tengan áreas
dignas para salir a recrearse y prac-
ticar el deporte.

"Vamos a continuar rescatando
espacios públicos, para que estén
dignos para todas nuestras fami-
lias...que tengan espacios donde
para recrearse y desde luego donde
puedan venir a practicar el deporte",
dijo Treviño.

Consuelo López González                           

Con la misión de recolectar seis
toneladas de residuos sólidos, la
Secretaría de Medio Ambiente en el
Estado realizó ayer una jornada de
limpieza en el Río Santa Catarina.

Desde temprana hora, a través de
la iniciativa “Río Vive”, un ejército
de más de 400 voluntarios con
guantes y costales arribó al cauce
del afluente para poner manos a la
obra.

RÍO VIVE
Félix Arratia Cruz, titular del

área, indicó que se trata de una cam-
paña permanente y en esta ocasión

la intervención fue del tramo que va
desde el Puente del Papa hasta el
Multimodal de Zaragoza.

“Es una muy buena actividad de
limpieza en el Rio Santa Catarina,
vamos a seguir trabajando en la lim-
pieza de este rio, es una actividad
permanente”, resaltó.

“Uno de los desafíos más gran-
des que tenemos que enfrentar es el
tema de residuos, por eso estas
acciones en donde nos involucra-
mos todas y todos ayudan a fomen-
tar eco conciencia, educación
ambiental y a empatizar mucho más
con el medio ambiente. ¡Vamos por
un Nuevo León sostenible!”.

APOYO DE JÓVENES
Por cerca de cuatro horas, autori-

dades, ambientalistas y alumnos del
Colegio Militarizado "Mariano
Escobedo", UDEM, TEC y UANL,
recolectaron llantas, cobijas, cartón,
papel, basura y desechos acumula-
dos en el sitio.

Participaron también personal de
la brigada “LimpiaLeón”,
Simeprode, integrantes de la asocia-
ción civil Sociedad Sostenible, Red
Ambiental, Mecánica Tek, y el
municipio de Monterrey.

Se busca preservar la flora y
fauna del espacio natural.

Realizan 400 voluntarios 
limpieza en río Santa Catarina

Los participantes apoyaron por espacio de cuatro horas en la brigada del programa “Río Vive”.

Lleva municipio de Juárez más árboles a plazas

El alcalde Treviño busca espacios públicos limpios y con árboles que le abo-
nen a la calidad del aire de los juarenses.

Alma Torres Torres                          

Un 70 por ciento de los días del
2023 transcurridos hasta el momen-
to, se presentó mala calidad del aire
en la zona metropolitana de
Monterrey, lo cual se podría incre-
mentar durante el invierno, en donde
se incrementa hasta en un 60 por
ciento, impactando en cuadros respi-
ratorios de los residentes de la zona
metropolitana y que en consecuen-
cia, también elevan las consultas
médicas.

Selene Martínez Guajardo, direc-
tora del Observatorio Ciudadano de
la Calidad del Aire del Área
Metropolitana de Monterrey advir-
tió que no ve que se hayan tomado
medidas contundentes para que en el
invierno no se incremente la conta-
minación.

MÁS DÍAS SUCIOS 
QUE EN 2022

Este año, explicó Martínez
Guajardo, se incrementaron en un 4
por ciento los días en los que se pre-
sentó la contaminación en la metró-
poli en comparación con el mismo
periodo de 2022 y un 5% más res-
pecto a 2021.

Lo anterior, es según los reportes
mensuales de la calidad del aire en
el área metropolitana de Monterrey,
que emite la Secretaría de Medio

Ambiente.
Convocó a la autoridad aimple-

mentar acciones que permitan res-
puestas a las contingencias ambien-
tales.

“El invierno es todavía más mar-
cado en el tema de calidad al aire
porque presenciamos la inversión
térmica. Es un fenómeno que se da
en donde las emisiones se quedan
atrapadas más tiempo y que con
mayor dificultad son liberadas hacia
arriba, entonces estamos más
expuestos a la contaminación que
emitimos”, dijo.

“Por eso es importante poder
implementar un grupo de trabajo a
nivel estatal para actualizar el pro-
grama de respuesta a contingencias
atmosféricas, tiene muchos años y el
tema con ese programa es que los
valores o criterios para decretar una
alerta o una contingencia son muy
altos”, añadió.

En este sentido, señaló que es
importante aprovechar que se tiene
normativa reciente con la cual pode-
mos actualizar ese programa de res-
puesta a contingencias para tener
valores mucho más protectores.

“Y no solamente disminuir la
exposición de la población con avi-
sos a tiempo, una comunicación
adecuada de qué hacer, qué no hacer
y cómo proteger nuestra salud”,
puntualizó.

Habrá más contaminación 
durante el invierno: OCCA

Amplía García
labores

ambientales
Alberto Medina Espinosa                   

Por el bien del medio ambiente y
de la sana convivencia de la socie-
dad ene espacios con áreas verdes,
la Ciudad de García reforzó el pro-
grama para eliminar cacharros.  

Así es que en pro del medio
ambiente y de paso cuidar la salud
de los ciudadanos y mantener lim-
pia la ciudad se recogió un total de
17.5 toneladas de cacharros y 45 de
escombro han sido recogidas por el
personal de la Secretaría de
Servicios Públicos del municipio, al
intensificar su campaña permanente
de descacharrización.  

Por lo que Carlos Guevara
Garza, Alcalde de García, informó
que hasta el momento el personal
municipal ha recorrido las colonias
Paraje San Francisco, Portal del
Parque y Paraje San José sectores
Peces y Montañas haciendo labores
ambientales y de limpieza a profun-
didad.  

“El objetivo es evitar la prolife-
ración de los mosquitos transmiso-
res de enfermedades como Dengue,
Zika y Chikungunya, y esto lo hace-
mos con la intensificación del pro-
grama que tenemos de forma per-
manente en el municipio”, indicó.  

Y es que el personal de la
Secretaría de Servicios Públicos
recorrió las calles de los diversos
sectores para recoger los cacharros,
recipientes y llantas en desuso.
También realizaron labores de lim-
pieza en 25 casas que se encontra-
ban solas.  

En los sectores Ríos y Montañas
de la colonia Paraje San José, los
trabajadores repararon las lumina-
rias, mientras que en el sector
Flores realizaron la limpieza del
canalón.  

El Alcalde de García añadió que
el programa de descacharrización
se continuará en los 19 sectores de
la colonia Paraje San José, para
luego continuar en las demás colo-
nias del municipio.

Importante retirar ramas secas.

Atienden reportes para llevar bri-
gadas de descacharrización.

Participan autoridades y estudiantes de UDEM, UANL y TEC

No se tomaron acciones durante el año que permitieran reducir los
cuadros de contaminación, mismos que crecieron cuatro por ciento.
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Tras concluir su formación ini-
cial, la Universidad de Ciencias de
la Seguridad graduó ayer a 44 ele-
mentos que se suman a las filas de
Fuerza Civil.

En el auditorio de la institución
académica, Anayely Mandujano
Montoya, Rectora de la UCS, pre-
sidió la ceremonia que incluyó
una demostración de las técnicas
policiales aprendidas durante su
entrenamiento.

Ante docentes y familiares, los
nuevos efectivos se comprometie-
ron a “Proteger y Servir” a la
población de Nuevo León.

Estuvieron presentes también
el Comisario Óscar Benítez Pérez,
en representación de la
Corporación Fuerza Civil; July
Jeannette Mendoza García,
Consejera Ciudadana de
Seguridad Pública del Estado, y
demás autoridades de la institu-
ción académica y la corporación
estatal. 

Nuevo León se encuentra en
busca de al menos 3 mil unifor-
mados más para robustecer su cor-
poración estatal.

Se requiere de hombres y
mujeres, de 19 a 35 años, compro-

metidos con la seguridad.
Entre los requisitos están el ser

ciudadano mexicano, peso de
acuerdo a la estatura, la cual debe
ser mayor de 1.65 metros en hom-
bres y 1.55 metros en mujeres,
buena conducta y sin antecedentes
penales, certificado de estudios
preferentemente Bachillerato o
equivalente.

A ellos se suma el contar con
cartilla militar liberada o ½ carti-
lla, en el caso de los hombres; no
tener tatuajes a la vista, no estar
suspendido ni sujeto a procedi-
miento administrativo alguno.

Es de destacar que para ingre-
sar a la corporación deberán apro-
bar las pruebas de control de con-
fianza que consisten en exámenes
físicos, médicos, psicométricos,
toxicológicos y la prueba del polí-
grafo.

Capacitación pagada, dos
meses de aguinaldo, carrera poli-
cial, servicio médico para el uni-
formado y su familia, seguro de
vida y un sueldo superior a los 24
mil pesos, antes de impuestos, son
parte de las prestaciones que se
ofrecen. La campaña de recluta-
miento es permanente. (CLG)

Con una brigada asistencial y
de servicios para “apapachar” a
las personas que se dedican a
cuidar a otras fue como el muni-
cipio de Santiago celebró el Día
Internacional de las Personas
Cuidadoras.

Este sábado 5 de noviembre
es la conmemoración y el alcal-
de David de la Peña y su esposa
la directora del DIF municipal
Amalia Villalón anunciaron un
incremento en el apoyo econó-
mico mensual que reciben a
través de la tarjeta “Cuidamos
de Ti”.

Más de 300 cuidadoras y cui-
dadores que trabajan en su casa,
en instituciones de salud, o aso-
ciaciones civiles, participaron
en una brigada de servicios
tales como exámenes de la
vista, cortes de cabello, masajes
y limpiezas dentales, entre otras
actividades de autocuidado.

Del incremento aplicará para
la tarjeta “Cuidamos de Ti”, con
el que se da un apoyo mensual
de 800 pesos para cada persona
que se dedica al cuidado de un
familiar en condición de alta
dependencia. A partir de enero
del 2024, la ayuda ascenderá a
los mil pesos.

“Así como ustedes le dan un

trato especial a las personas que
cuidan, nosotros queremos dar-
les ese trato especial a todas
ustedes”, expresó el Alcalde.

Señaló que este Gobierno
municipal tiene como misión
atender a todas y a todos los
santiaguenses por igual, y des-
tacó que, a partir de enero, el
apoyo mensual va a ser de mil
pesos mensuales. 

“Sabemos que lo necesitan,
sabemos que ha sido de gran
ayuda y esto les va a seguir ayu-
dando para sacar adelante a sus
familiares”, indicó.

La Presidenta del DIF, Olga
Amalia Villalón, enfatizó la
importancia de las personas cui-
dadoras, para sus familias, para
la persona en condición de alta
dependencia y para la sociedad
en general.

El Día Internacional de las
Personas Cuidadoras, tiene el
objetivo de concientizar sobre
la importancia de los cuidados y
la contribución de estas perso-
nas a la lucha por la igualdad, la
sostenibilidad de las sociedades
y las economías, al tiempo de
reivindicar la necesidad de
invertir en el cuidado resiliente
e inclusivo.

(IGB)

El alcalde del municipio de
Santa Catarina, Jesús Nava
Rivera supervisó las obras de
drenaje pluvial que se llevan
acabo sobre la avenida Primero
de Mayo.

Esta obra, que beneficiará a
alrededor de 400 mil habitan-
tes, luego de que la empresa
Kansas City Southern otorgó
permisos que se requerían, ya
que comprende desde la
Avenida 1 de mayo casi en su
cruce con las vías del tren hasta
la Avenida Movimiento Obrero
y ayudará a que esa vialidad no
se inunde cuando se presenten
lluvias.

La segunda etapa del pluvial
de 1 de Mayo, en la colonia
Trabajadores, comprende una
longitud de mil 822, más otros
30 metros lineales para cruce
de vías de ferrocarril.

“Este es un mega proyecto
porque viene desde al arroyo el
Obispo y va a llegar a las vías
del tren, después en el mes de
diciembre empezamos a reali-
zar el túnel de la vía del tren

hasta Díaz Ordaz y de ahí, hasta
la Cuauhtémoc, posteriormente
hasta el Mega Puente”.

“Es un proyecto pluvial por-
que en todo Díaz Ordaz no hay
drenaje por eso se inundaba

Movimiento Obrero, es una
obra que tarda, pero hay que
hacerlo”.

“Administraciones pasadas,
la vieja política del PRIAN
construyó el puente del HEB y
el que se encuentra en Soriana
sin pluvial realizaron varias
obras sin pluvial, entonces
había que realizar esta obra”,
refirió el edil.

Para la realización de la
obra, el municipio de Santa
Catarina proyectó recursos por
40 millones de pesos.

El Presidente Municipal
pidió a los automovilistas y ciu-
dadanía paciencia por los traba-
jos que se están realizando.

Señaló que se han presenta-
do retrasos como todas las
obras cuando se están constru-
yendo, pero se va a culminar
con el proyecto.(JMD)

A fin de mantener el orden
durante las sesiones y garantizar
un proceso democrático, justo y
equitativo en la creación de
leyes, la bancada del PRI en el
Congreso Local presentó inicia-
tiva de reforma al Reglamento
para el Gobierno Interior del
Congreso.

La Diputada local priista,
Jessica Martínez Martínez
señaló que la iniciativa presenta-
da ante la Oficialía de Partes del
Poder Legislativo busca que el
Presidente de la Mesa Directiva
llame la atención al orador cuan-
do éste falte al orden o no se
atenga al tema en discusión.

Ya que los trabajos parlamen-
tarios a partir de que las expre-
siones en el Recinto deben ser
respetuosos.

Lo anterior, debido a los
valores y principios democráti-
cos, éticos del diálogo institu-
cional, dotando al presídium de
herramientas para que el orador

en turno que se encuentre faltan-
do al orden del día o al tema en
discusión sea amonestado ver-
balmente.

“La iniciativa busca fortale-
cer los trabajos parlamentarios a
partir de que las expresiones en
el espacio de sesión sean, en
todo momento, respetuosas,
dotando al presídium de herra-
mientas para que el orador en
turno que se encuentre faltando
al orden del día o al tema en dis-
cusión sea amonestado verbal-
mente”, manifestó la Diputada
priísta.

“Con el presente trabajo no
se busca atentar contra la invio-
labilidad del Legislador de
poder expresarse sobre cual-
quier tema de su interés; sino al
contrario, optimizarlo a partir de
que lo expresado en el espacio
del recinto sea, en todo momen-
to, desde el respeto a dicho espa-
cio y no se vea perjudicado el
debido proceso legislativo en

cuanto a los temas u orden”, pre-
cisó.

De igual manera, Martínez
perfila que las y los Diputados
podrán presentar mediante escri-
to tanto en Pleno como en
Comisión una queja sobre el
hecho al Comité de Ética para su
estudio y análisis a fin de que se

determine lo conducente en lo
establecido en el Código de
Ética Para el Congreso del
Estado de Nuevo León.

La iniciativa de reforma con-
templa modificar el artículo 127
del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso.
(JMD)

Se gradúan 44 elementos de Fuerza Civil

La obra es posible tras la liberación de permisos de la empre-
sa ferroviaria Kansas City Southern.

Buscan con reforma, el respeto en el debate

El monto pasa de 800 a mil pesos en el año 2024.

Crece apoyo a personas
cuidadoras de Santiago

Supervisa Nava obra pluvial; invertirán 40 mdp

Para facilitar el acceso a servi-
cios municipales a toda la ciuda-
danía, en especial a las personas
que cuidan de otros, el Gobierno
de la Ciudad realiza las ferias
Monterrey me cuida.

Tan solo durante el mes ante-
rior se brindaron más de 2 mil
800 atenciones sociales a 700
personas y sus familias. 

Las ferias son organizadas por
la Dirección de Vinculación
Interinstitucional, de la Secre-
taría de Desarrollo Humano e
Igualdad Sustantiva, y se lleva-
ron a cabo recientemente en las
colonias Siete de Noviembre y
San Bernabé 13, de la zona norte,
en donde lograron acercar a la

ciudadanía más de 100 tipos de
servicios distintos. 

Este programa es parte de los
servicios móviles del Sistema
Municipal de Cuidados de
Monterrey y tienen como objeti-
vo articular distintas estrategias
entre los sectores público, priva-
do, sociedad civil y academia.

Lo anterior para que de mane-
ra corresponsable se brinden
atenciones sociales gratuitas a
los regiomontanos.

Destaca la participación de los
médicos de la UANL con el pro-
grama Hospital Universitario en
tu colonia, además del Conalep,
los programas del DIF, bienestar
animal, asistencia jurídica, cui-

dado personal como masajes,
podología, manicure, peinado y
corte de cabello. 

También acuden Espacio
Cero Cinco (programa para el
desarrollo de las infancias), la
Dirección de Cultura de la Secre-
taría de Desarrollo Económico y
el Instituto de la Juventud Regia
INJURE.  

Las próximas fechas y sitios
donde se ofrecerán en horario de
10:00 a las14:00 horas será el 11
de noviembre en la Primaria
Bicentenario de la Independen-
cia de México en avenida Las
Trancas 516, Col. La Alianza.
Aquí el horario será de 11:00 a
las 15:00 horas.(JMD)

La campaña de reclutamiento es permanente.

Emilio Cárdenas presenta  libro sobre el voluntariado.

Acercan servicios con ‘Monterrey me cuida’

La bancada de Movimiento
Ciudadano impulsará una iniciati-
va de ley en materia penal que pro-
pone la reparación del daño a los
familiares de los sostenedores
económicos del hogar cuando se le
cometen los delitos contra la vida y
la integridad de las personas, femi-
nicidios y los delitos de peligro
cuya consumación provoque algu-
na lesión grave o incapacitante que
impida trabajar.

La diputada Norma Benítez
Rivera, mencionó que la repara-
ción del daño es un derecho que
toda persona tiene al momento
posterior de que se le vulneran sus
derechos humanos. 

De esta forma, pretende validar
esta seguridad a familiares que se

vean afectados por las consecuen-
cias negativas provocadas a quie-
nes soporten y mantengan a flote el
hogar.

La emecista contempla que es
necesario especificar en el Código
Penal, que, en los delitos contra la
vida y la integridad de las personas,
feminicidios y los delitos de peli-
gro cuya consumación provoque
alguna lesión grave o incapacitante
que impida trabajar, la reparación
del daño sea favorable a los fami-
liares que resulten afectados por
gastos médicos, terapéuticos, fune-
rarios, ingresos caídos y alimentos
a hijos e hijas.

Aseveró, además de que las víc-
timas directas, que son las personas
que sufren el daño físico, y las víc-

timas indirectas, que son los fami-
liares, estos últimos son los pade-
cen los daños resultantes y a quie-
nes se les vulneran los derechos
humanos a recibir alimento, pren-
da, salud, bienestar psicológico,
desarrollo integral y a la protección
de la vida privada.

Benítez Rivera terminó expli-
cando, que si bien, el Estado tiene
la obligación de garantizar la segu-
ridad y reparación de los daños
causados a las víctimas por medio
de la Ley de Víctimas del Estado
de Nuevo León, esta iniciativa de
ley se presenta como una medida
de complemento para que el res-
ponsable de los delitos antes men-
cionados, tenga la obligación de
responder por sus actos.(JMD)

Norma Benítez Rivera.

Propone afinar tema de reparación de daños Emilio Cárdenas Montfort,
activista social presentó  el
libro Asociaciones Voluntarias
Juveniles, un compendio litera-
rio y humanista que busca pro-
mover acciones en favor de los
jóvenes de México.

El evento tuvo lugar en
AKADEM, un reconocido
recinto dedicado a las artes, la
cátedra y el emprendimiento. 

Durante la presentación,
también se llevó a cabo la
exposición de la obra pictórica
Womythology, creación de
Victoria Cárdenas, una talento-
sa artista de tan solo 12 años e
hija del activista social.

La venta de los libros y la
muestra pictórica tendrán un
propósito solidario, ya que

parte de los ingresos serán des-
tinados a imprimir copias del
libro 32 Superhéroes
Mexicanos, las cuales serán
regaladas a jóvenes de escasos
recursos y a los damnificados
por el huracán Otis.

El libro es un compendio
que destaca las acciones del
voluntariado enfocadas en el
bienestar de los jóvenes.

“Tanto la presentación del
libro como la exposición de mi
hija son eventos con causa”,
expresó emocionado el escritor.

El monto recaudado será uti-
lizado para apoyar a los jóvenes
de escasos recursos y a las per-
sonas afectadas por el huracán
Otis en Acapulco, según afirmó
el autor.(ATT)

Quiere involucrar más a
jóvenes en vida del país

Los trabajos deben darse en un marco de valores y prin-
cipios democráticos.

Próxima visita a La Alianza.
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Andrés Villalobos Ramírez             

Un hombre fue ejecutado a
balazos por dos delincuentes
que tras cometer la agresión se
dieron a la fuga, al norte de
Monterrey.

La muerte violenta fue repor-
tada a las 18:20 horas, en el
cruce de las calles Manuel
Belgrano y Pavón, en la Colonia
Francisco Villa.

Socorristas de la Cruz Roja
acudieron al lugar, en donde
reportaron a una persona con
heridas por arma de fuego, al
revisarlo ya no contaba con sig-
nos vitales.

El hombre no fue identifica-
do en el lugar, era de unos 35
años de edad, moreno, cabello
negro corto, vestía playera
negra y pants azul, sin calzado.

Una fuente allegada a las
investigaciones dijo que, el
masculino presentaba una heri-
da por arma de fuego en la cabe-
za y otra más en la espalda.

Al lugar arribaron agentes
ministeriales y elementos de
Fuerza Civil, iniciando con las
investigaciones del caso.

MUERE EN HOSPITAL
Luego de ser atacado a bala-

zos y al momento de arribar al
hospital, un hombre murió tras
recibir cuatro heridas por arma
de fuego, al norte de Monterrey.

El ejecutado fue identificado
como Ricardo Otero Ortiz, de
23 años de edad, el cual presen-
taba al menos cuatro impactos

por proyectil de arma de fuego.
Los hechos ocurrieron a las

18:10 horas sobre la calle
Quelonia, en la Colonia Valle de
San Martín.

Otero Ortiz fue llevado de
urgencia a la clínica Camino
Real, ubicada en la Colonia
Fomerrey 35, donde al ingresar
murió.

Efectivos ministeriales y ele-

mentos de Fuerza Civil arriba-
ron al lugar del ataque, comen-
zando con las investigaciones
del caso.

Agentes ministeriales se diri-
gieron a la clínica donde se
entrevistaron con familiares de
la víctima, para poder precisar
cómo ocurrieron los hechos vio-
lentos.

Sergio Luis Castillo                                             

Un pistolero de un grupo de
la delincuencia organizada
aplicó la “Ley Fuga” a un pre-
sunto narcodistribuidor, a
quien le dio la oportunidad de
correr por su vida, pero fue
alcanzado por las balas.

Mencionaron que el cuerpo
del ahora occiso terminó dentro
de unos matorrales, sitio en el
que desesperadamente intentó
refugiarse, pero dos balas atra-
vesaron su cuerpo.

Los hechos fueron reporta-
dos a las 0:45 horas, en un lote
baldío sobre la sobre la calle
Coatepec, en la Colonia Los
Puertos cuarto sector, en
Juárez.

El ahora occiso no ha sido
identificado; se trata de un
hombre de unos 25 años de
edad, complexión regular y
piel aperlada.

LOS HECHOS
Según los informes recaba-

dos por las autoridades, el
hombre estaba parado frente a
un domicilio de la Colonia Los
Puertos, en dicha localidad.

Mencionaron que hasta este
sitio llegó un hombre a bordo
de una motocicleta, quien sacó
un arma de fuego y le apuntó.

El sicario le dijo que le daba
la oportunidad de correr si
quería salvar su vida.

Al ver la acción, la víctima
comenzó a correr en forma

desesperada en un afán por sal-
var su vida.

Sin embargo, fue perseguido
unos 30 metros por el pistolero
que viajaba en su motocicleta.

Tras cinco disparos,
emprendió la huida.

Paramédicos de Protección
Civil de Juárez llegaron al
lugar del ataque, pero ya nada
pudieron hacer por la víctima.

Trascendió que el hombre
presentaba al menos dos
impactos de arma de fuego en
su cuerpo y quedó tirado dentro
del baldío.

Hasta el sitio acudieron ele-
mentos de la Policía Municipal
así como personal del Instituto
de Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía, quie-
nes iniciaron las pesquisas. 

Los hechos ocurrieron en la colonia Francisco Villa.

Sergio Luis Castillo                       

Cuando intentaba llegar a su
domicilio, un joven fue ejecutado
de varios balazos por hombres
armados que se desplazaban a
bordo de una motocicleta, en el
municipio de Santa Catarina.

Las autoridades mencionaron
que están indagando si el crimen
está relacionado con la venta de
drogas.

La Fiscalía General de Justicia
del Estado indicó, que están bus-
cando videos de unos locales
comerciales para revisar si capta-
ron a los autores materiales de la
ejecución.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado por
las autoridades.

Mencionando que era un

joven de unos 22 años de edad,
complexión delgada, baja estatu-
ra y piel morena.

Indicaron que esta persona
vestía pantalón de mezclilla, tenis
color blanco y playera oscura.

Se indicó que el hombre tiene
plasmados en su cuerpo diversos
tatuajes, sin especificarse que
clase de figuras representan.

Aunque en forma extraoficial
los vecinos mencionaron que se

llamaba Brayan Isait Salazar
Quiñones.

El hombre fue asesinado la
madrugada del sábado en calles
de la Colonia Cima de las Mitras,
en Santa Catarina. 

Según los informes, el joven-
cito caminaba por la calle Las
Palmas, cerca de su cruce con
Xochipilli.

En ese momento fue intercep-
tado por dos sujetos que viajaban
en una motocicleta color negro.

Uno de los sicarios sacó una
pistola tipo escuadra calibre 9
milímetros, con la cual le disparó
en varias ocasiones.

Los hechos ocasionaron la
movilización de paramédicos de
Protección Civil, pero cuando
atendieron al herido solo confir-
maron que ya había fallecido.

Gatilleros motorizados dejan sin vida a joven en SC

Sergio Luis Castillo                                     

El cadáver de un hombre asesi-
nado y con evidentes huellas de tor-
tura, fue localizado en un lote
baldío en la Colonia Las Quintas,
en Guadalupe.

Se indicó que la víctima estaba
esposado por la espalda y tenía sus
pantalones hasta las rodillas.

Se cree que la víctima fue asesi-
nada a tablazos, pues presenta frac-
tura de cráneo.

Los hechos fueron denunciados
por vecinos del lugar, cuando pasa-
ron por una brecha y encontraron a
la víctima junto a unos matorrales.

La movilización policiaca se
realizó en las calles Circuito de las
Quintas y Valle Fuerte, en el men-
cionado sector.

Hasta el momento el ahora occi-
so no ha sido identificado, se trata
de una persona de unos 25 años de
edad, y baja estatura.

Se indicó que en ese momento

vestía un pantalón de mezclilla, que
lo tenía hasta las rodillas, un bóxer
gris, una playera blanca y una cha-
marra negra.

Junto a la víctima se encontró un
barrote y una piedra con machas
hemáticas.

Policías preventivos de
Guadalupe fueron los primeros en
llegar al lugar de los hechos, men-
cionando que al ver al hombre en
medio de un charco de sangre rápi-
damente pidieron la presencia de
personal médico.

Los brigadistas de Emergencia
Medicas revisaron el cuerpo y
determinaron que ya estaba sin
vida.

Los elementos de la Agencia
Estatal de Investigaciones llegaron
al sitio para iniciar con las indaga-
torias del caso.

Mencionaron que van a revisar
las últimas denuncias de personas
desaparecidas, para ver si coinci-
den con el cuerpo encontrado.

La víctima observaba heridas en cuello y maxilar inferior.

Junto al cuerpo sin vida había un barrote y una piedra con hue-
llas hemáticas.

Ejecutan a guardia de
seguridad y hieren a otro
Sergio Luis Castillo                      

Un guardia de seguridad fue
ejecutado a balazos y otro más
resultó con graves heridas,
durante un ataque a balazos a la
caseta de vigilancia donde esta-
ban las víctimas, en el munici-
pio de Juárez.

Uno de los pistoleros tras la
agresión armada contra la
fachada de la caseta de seguri-
dad, bajó de un auto y se dirigió
al interior del pequeño cuarto en
donde remató al ahora occiso.

Hasta el momento se desco-
noce el móvil del ataque, por lo
que están interrogando al perso-
nal de la empresa que brinda el
servicio de seguridad, para ver
si fueron amenazados.

Los hechos se registraron

esta madrugada, en una caseta
de vigilancia en el acceso prin-
cipal del Fraccionamiento
Privadas San Mateo.

El guardia que perdió la vida
en el lugar fue identificado
como, Everardo González, de
30 años, con domicilio en el
municipio de Juárez.

Mientras que el nombre del
lesionado no fue proporcionado
por las autoridades.

De acuerdo con testigos, un
auto se estacionó en el acceso al
fraccionamiento y repentina-
mente comenzaron a disparar
contra la fachada.

Uno de los guardias logró
refugiarse después de recibir
dos balazos en su cuerpo.

Segundos más tarde, uno de
los sicarios descendió del

automóvil y entró a la caseta en
donde remató al guardia.

Trascendió que la víctima
recibió más de cinco impactos
de bala, uno de ellos en la cabe-
za.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, quienes auxiliaron al
herido y lo trasladaron de emer-

gencia a un centro hospitalario.
Desafortunadamente el otro

guardia murió en forma ins-
tantánea, al recibir el tiro de gra-
cia en su cabeza.

Personal de la Agencia
Estatal de Investigaciones llegó
al lugar para iniciar las indaga-
torias del ataque.

Sergio Luis Castillo                                       
Un Juez de Control de Monte-

rrey, giró una orden de aprehen-
sión por el delito de feminicidio en
grado de tentativa, contra el hom-
bre que apuñaló con unas tijeras y
dejó al borde de la muerte a su ex
pareja sentimental, en Linares.

Elementos de la Agencia Esta-
tal de Investigaciones intentan
ubicar a un hombre, quien escapó
de la casa de sus padres luego de
cometer la agresión.

El presunto responsable fue
identificado como Pedro “N”,
alias el “Junior”, quien tiene su
domicilio en la Colonia Rio Verde,
de Linares.

Dicha persona es acusada de
intentar asesinar a su ex pareja, de
nombre Lucero Yazmín Amezcua

Zúñiga, de 29 años de edad.
Los hechos se registraron el

pasado viernes, en una vivienda
ubicada en la calle Juan Antonio
de la Fuente, en la Colonia San
Gerardo.

Según los primeros informes
de las autoridades, la víctima reci-
bió siete heridas provocadas al
parecer por unas tijeras.

Se indicó que cinco de las heri-
das fueron en la zona del pecho y
otra en el cuello, que le provocó
un sangrado abundante.

Mientras que el autor material
del ataque fue identificado solo
como, Pedro, al parecer tiene
familiares en Infonavit Río Verde,
pero solo acudió a recoger ropa y
dinero para escapar.

Se indicó que la mujer actual-

mente estaba separada de su pare-
ja, debido a las constantes agresio-
nes físicas.

Indicaron que desafortunada-
mente el sujeto ingresó a su casa
sin su consentimiento y solo para
agredirla.

Fue uno de sus tres hijos el que
pidió apoyo a los vecinos, quienes
llamaron a las autoridades y cuer-
pos de auxilio.

Al llegar al lugar los policías, la
mujer ya había sido trasladada al
Hospital General en Provileon,
por paramédicos de la Cruz Roja y
posteriormente a Monterrey.

El caso quedó en manos de la
Agencia Estatal de
Investigaciones, quienes ya bus-
can al agresor que ya cuenta con
una orden de aprehensión.

Giran orden de captura para agresor de ex pareja

Hasta el momento se desconoce el móvil del ataque.

Pedro “N”, alias “Junior”
atacó con tijeras a su pareja.

Mueren dos hombres tras ataques
en la zona norte de Monterrey 

En su moto, el sicario persiguió a la víctima lanzando al
menos cinco disparos, de los cuales dos hicieron blanco.

Aplica pistolero ‘ley fuga’ a
presunto narcodistribuidor

El gatillero huyó, dejando a
la víctima entre matorrales.

Hallan en brecha a hombre
con claras huellas de tortura
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Alberto Cantú                                               

Tigres acarició la victoria como local
frente al San Luis en la fecha 16 del campe-
onato mexicano, pero un gol de Dieter
Villalpando al 95’ de acción puso el 2-2 en
el Estadio Universitario, causando así los
abucheos en el Universitario.

Por segundo periodo consecutivo,
Tigres no logró el triunfo y ahora llegarán a
la fecha 17 del campeonato mexicano y
ante las Águilas del América con todo tipo
de dudas en el tema futbolístico, todo esto
tras la derrota frente a los Xolos y el empate
inesperado en contra del San Luis, quedán-
dose así los felinos hasta estos momentos
con 29 unidades en la campaña. 

Los felinos, pese a haber perdido con
Xolos el miércoles, llegaron al juego ante
San Luis ya calificados de manera directa a
la Liguilla con la combinación de resulta-
dos de la jornada 15.

En la primera mitad y a excepción de un
tiro bombeado en el área felina de Dieter
Villalpando que únicamente pasó cerca, los
Tigres fueron mejores y merecían ir arriba
en el marcador, pero les faltó contundencia.

Tigres pedían una mano en el área del
San Luis que no marcó Luis Enrique
Santander y después Fernando Gorriarán
tuvo dos jugadas claras en el área, aunque
la más fácil de poder definir fue un centro
de Jesús Angulo en el que cabeceó en el
área chica y falló de forma increíble.

Ya en la segunda mitad, ambos equipos
jugaron con más libertad al frente, cuando
Juan Sarabia en San Luis remató desde
fuera del área y su tiro únicamente pasó
desviado del arco defendido por Nahuel,
mientras que en Tigres el uruguayo
Fernando Gorriarán había rematado a gol
dentro del área pero el esférico le cayó en la
espalda al francés André Pierre Gignac.

Al 58’, el propio Gignac anotó el primer
gol en el compromiso cuando Luis
Quiñones le mandó un centro en el área
chica y el galo remató de cabeza para ano-
tar el tanto inaugural en el cotejo, además
de su número 197 como felino.

Sin embargo, Gignac pidió su cambio al
61’ de acción cuando sintió una molestia

muscular, causando así que Nicolás Ibáñez
entrara en su lugar en ese momento, tenien-
do Fernando Gorriarán al 63’ otro remate
dentro del área que únicamente pasó cerca
del poste derecho del arco defendido por el
guardameta Andrés Sánchez.

San Luis había empatado al 64’ de
acción, cuando Nahuel Guzmán perdió el
esférico cerca del mediocampo y John
Murillo había mandado el balón al fondo
de las redes, pero antes ocurrió una falta
sobre el “Patón” y la diana se invalidó.

Tras ello, Tigres estuvo cerca del segun-
do en un balón recuperado en mediocampo
en el que Luis Quiñones sirvió para Nico y
este remató a gol, pero el portero atajó,
aunque después Vitinho del San Luis
recibió un pase en el área grande, pero el

esférico pasó por encima del travesaño,
sucediendo lo mismo en un tiro de Ibánez a
un centro de Javier Aquino.

Los felinos perdonaron en bastantes
ocasiones al San Luis y fueron alcanzados
en el marcador al 86’ de acción cuando
Vitinho recibió un pase en el área grande
para definir de zurda sobre Nahuel Guzmán
y poner la igualada.

Sin embargo, Tigres se adelantó al 90’
de acción, cuando Javier Aquino mandó
centro al área chica que pegó en el poste
para que Nico Ibáñez aprovechara el rebote
en el área chica y mandara el balón al fondo
de las redes, pero Dieter Villalpando
empató todo al 95’ con un remate desde
fuera del área que dejó sin reacción a
Nahuel.

Alberto Cantú                                                           

México goleó 4-1 a los Estados Unidos
para con ello hacerse de la medalla de
bronce en los }Panamericanos de Santiago. 

La situación no comenzó tan fácil para
este Tri Sub-23 que dirige Ricardo Cadena,
ya que los americanos se adelantaron en el
marcador al 23’ de acción, pero después la
escuadra mexicana igualó todo con el tanto
de Jordan Carrillo al 43’ de acción, cuando
remató desde fuera del área y con ayuda del
portero, al que se le fue el balón entre las
piernas, anotó así el empate. 

Después de eso, México agarró ventaja
cuando Fidel Ambriz se conectó con
Raymundo Fulgencio y éste, con un gran
remate, tiró a gol para poner el segundo al
50’, mientras que más tarde, al 72’, Jordan
Carrillo aprovechó un rebote en el área de
los estadounidenses para mandar el balón al
fondo de las redes. 

La escuadra nacional ganaba con justicia,
pero esto era todavía más evidente con el
cuarto gol que cayó al 84’ luego de que
Brígido mandara un centro al área que
remató en ella el jugador Ali Ávila para darle
cifras definitivas al duelo. 

Alberto Cantú                                             

La delegación mexicana ya tiene 48
medallas de oro en Santiago de Chile,
superando así su máximo número de
metales dorados en su historia dentro de
los Juegos Panamericanos con los 42
que lograron en Guadalajara y en 2011.

Gracias a la disciplina deportiva de
la Pelota Vasca, la delegación mexicana
sumó cuatro oros más en esta justa
sudamericana que terminará este
domingo en la capital chilena.

Marifer Noriega venció 2-0 a
Sabrina Andrada en la pelota de goma
femenil para lograr un oro, mientras
que Itzel Reyes superó 2-0 a Leonella
Acosta en Frontball Femenino, Isaac
Pérez derrotó 2-0 a Fernando
Fernández en pelota de goma varonil y
David Álvarez derrotó 2-0 a Cristiam
Abreu en el Frontball Varonil.

Con todo esto, la delegación mexi-
cana se está afianzando aún más en el
tercer lugar del Medallero de los
Panamericanos de Santiago de Chile,
superando por dos metales dorados a
Canadá que está cuarta.

También otros resultados destacados
fueron el oro que logró la regia Beatriz
Briones y Karina Alanis para con-
sagrarse como las campeonas panamer-
icanas en la prueba K2500 metros
femenil del canotaje a velocidad.

Otro oro destacado fue el de Dafne
Quintero al consagrarse campeona
panamericana en Tiro con Arco y en la
modalidad de compuesto femenil, todo
esto al vencer a la propia Alexis Ruiz
de los Estados Unidos, aunque también
se valora la plata del equipo femenino
de Gimnasia Rítmica en la prueba
mixta.

Alberto Cantú                                       

Max Verstappen, piloto holandés
de Red Bull Racing en la Fórmula 1,
ganó la carrera al Sprint previa al
Gran Premio de Brasil, mientras que
el mexicano Sergio Pérez terminó ter-
cero y Lando Norris de McLaren
acabó como segundo. 

Ya en la salida y en los primeros
metros, Pérez con su RB19 de Red
Bull Racing salía tercero y perdió dos
posiciones en la primera vuelta ante
los ataques de George Russell y
Lewis Hamilton de Mercedes, todo
esto mientras que Max Verstappen
adelantaba al poleman Lando Norris
de McLaren. 

Tras esta situación, Pérez ocupó de
10 giros para buscar adelantar a los
dos hombres de Mercedes y en ese
momento estaba siendo tercero, úni-
camente por detrás de Lando Norris y
Max Verstappen, quienes en la mitad
de la carrera al Sprint estaban distan-
ciados por menos de dos segundos. 

Después de adelantar a los dos
hombres de Mercedes, Sergio decidió

manejar los neumáticos en su RB19
de Red Bull Racing en las siguientes
vueltas para asegurarse del podio,
pero quedó muy lejos del ganador
Max Verstappen y del segundo puesto
que fue Lando Norris. 

Pese a todo esto, Pérez sacó seis
puntos valiosos de la carrera al Sprint
para con ello ahora tener una ventaja
de 24 unidades sobre Lewis Hamilton
en el Mundial de Pilotos, todo esto
después de que el inglés de la escud-
ería Mercedes quedara séptimo en la
Sprint. 

Cabe señalar que esta carrera al
Sprint estuvo entretenida entre los 24
giros y hubo muchos duelos en pista
entre los 20 pilotos de la misma, lo
cual fue positivo tras la exhibición de
todos en el circuito de Interlagos. 

Ahora lo que viene es la carrera
del Gran Premio de Brasil que será a
72 vueltas y comenzará en punto de
las 11:00 horas de este domingo. 

Pérez saldrá en la novena posición
y buscará volver al podio tras no con-
seguirlo en los más recientes Grandes
Premios de Fórmula 1. 

Se dejan empatar

Gol de Villalpando le
arrebata victoria a Tigres
en el minuto 95, y peligra

el subliderato felino

2
2

Gana el Tri varonil bronce

Pérez compartió podio con Verstappen.

Acaba Checo tercero
en Sprint de Brasil
Carrera es ganada por Verstappen, en la
previa del GP de Brasil, que se corre hoy

Llega México a 48 oros en JP
Hasta por seis preseas doradas más

supera México su mejor participación
en la justa panamericana.

EL MEDALLERO HOY

País O P B T

EU 116 84 72 272

Brasil 63 71 65 199

México 48 33 50 131

Canadá 46 52 62 160

Cuba 30 21 17 69

La pelota vasca llenó de oro a nuestro país.

Alí selló la victoria.

Alberto Cantú                                                       

Los Rayados del Monterrey
vencieron 2-0 al Pachuca en el estadio
Hidalgo, para llegar a 29 puntos y man-
tenerse en la tercera posición, aunque
ahora con la posibilidad de alcanzar el
subliderato si el próximo miércoles
suman puntos ante Santos.

Los Rayados se adelantaron en el
marcador cuando Jesús Manuel Corona
desbordó por el sector derecho y mandó
un centro al área chica para que Germán
Berterame rematara de cabeza y anotara
el primer gol al 13’ de acción.

Tras ese primer gol, los Rayados
encontraron el segundo cuando Germán
Berterame en una jugada de pared asistió
en el área a Rogelio Funes Mori, quien
en ella remató a portería sobre la salida
del portero Carlos Moreno para generar
el segundo al 27’.

Pachuca buscó descontar en la

primera mitad con remates de Lucas Di
Yorio, Erick Sánchez y David Terans,
pero les faltó contundencia.

En la segunda parte, Esteban Andrada
fue la figura de Rayados al 57’ de acción
cuando tuvo una gran atajada a un
remate de David Terans.

Y Pachuca insistía en el cierre del
juego con pedir un penal a favor luego de
una falta en el área de Sebastián Vegas
sobre David Terans, pero el árbitro no
marcó absolutamente nada al 63’..

Después del intento de descuento del
Pachuca, los Rayados aguantaron las
embestidas del local y se hicieron de la
victoria para afianzarse entre los cuatro
mejores del campeonato mexicano, ya
con la calificación directa a la Liguilla.

Ahora los Rayados volverán a la
actividad cuando el próximo miércoles
enfrenten como locales y en un juego
pendiente de la jornada 10 al Santos
Laguna.

Alcanzan a Tigres
Rayados llegan a 29 unidades 

y alcanzan a Auriazules en el sublider-
ato, y aunque los felinos tienen mejor 
diferencia de goles, Monterrey puede

rebasarlos el miércoles

0-2
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VEST IDORES

Robert Dante Siboldi, técni-
co de Tigres, se mostró más pre-
ocupado por la posible lesión de
Gignac que sufrió ante San Luis
que la igualada con los potosi-
nos y al hecho de que ya tienen
dos juegos al hilo sin ganar.

Siboldi también dijo que la
lesión de Gignac es un golpe en
la cadera, pero que con el paso
de los días le harán estudios
para saber la gravedad de su
problema físico.

“La preocupación es la lesión
de André, a ciencia cierta es un
golpe en la cadera pero hasta no
tener el reporte médico, es el
único mal de este partido”, dijo.

El técnico uruguayo le dió
mérito suficiente al conjunto poto-
sino, ya que hicieron lo necesario
para sacar un empate del Uni.

“Hay que darle mérito al
rival que vino e hizo un gran
partido, nos complicaron por

momentos y eso fue lo positivo
para ellos.

“Sin duda que el plan que
trazó el rival le salió, es merito-
rio, nosotros habíamos ganado en

el desarrollo de juego y fuimos
superiores, ellos supieron
aprovechar los momentos con
dos buenos goles, virtud de
ellos”, finalizó. (AC)

Gustavo Leal, técnico del
San Luis, valoró el empate que
sacó su equipo de último
momento ante Tigres y en el
Estadio Universitario.

Leal valoró el empate que les
supo a victoria ya que siempre
sacar un resultado en una can-
cha como la de Tigres es algo
más que positivo, siendo esto

algo que dignificó el técnico
brasileño.

“Tigres tuvo más pos-
esión, llegó con peligro,
pero un poco yo agregaría de
saber resistir, jugar aquí no
es fácil, la afición canta todo
el tiempo, Tigres es de los
que mejor aprovecha la
localía, creo que fuimos pre-

miados por la resiliencia que
tuvimos”, dijo.

San Luis sumó un valioso
punto ante Tigres para co n ello
llegar a 23 puntos en 16 fechas
de la Liga MX.

Los potosinos ahora cerrarán
la temporada regular cuando el
próximo sábado enfrenten en
casa al Santos. (AC)

Valora el empate técnico del San Luis

Preocupa a Siboldi
lesión de Gignac

Gignac le daba esperanza a la afición felina.

El San Luis se fue contebto con la igualada.

APERTURA 2023

Con un gol agónico de Yael Padilla, las Chivas Rayadas del
Guadalajara vencieron 1-0 al Cruz Azu.

La escuadra que dirige Veljko Paunovic logró una valiosa victo-
ria en el Estadio Akron para hoy tener 27 puntos y estar en la cuar-
ta posición del campeonato.

CHIVAS 1-0 CRUZ AZUL
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Chivas quiere cuartos

América goleó 3-0 a los
Xolos de Tijuana en la fecha
16 de la Liga MX para con
ello seguir imparables en el
Torneo Apertura 2023.

Alejandro Zendejas,
Jonathan Rodríguez y
Álvaro Fidalgo fueron los
encargados de darle la
victoria a las Águilas, que
arribaron a las 39
unidades, y que ya habían
amarrado el liderato
desde media semana.

Xolos se quedó con 23
unidades, con riesgo de caer
hoy a la zona de play in, si
Pumas gana su partido.

AMÉRICA 3-0 TIJUANA

Otra goliza del América
La jornada 16 del campe-

onato mexicano varonil cer-
rará este domingo, siendo
eso con un total de cuatro
compromisos. 

Todo iniciará al filo del
mediodía, cuando Pumas
reciba al Atlas, y más tarde,
a las 16:00, Necaxa enfrenta
al Mazatlán. A las 18:05 y
20:06, Santos enfrentará a
Toluca y Juárez a
Querétaro. 

Los Pumas necesitan
ganar si quieren mantener
esperanzas de avanzar a los
cuartos de final de manera
directa.

PARA HOY

Pumas, a mantenerse

Fernando Ortiz, técnico
del Monterrey, se mostró
contento con el cierre de
temporada de su equipo, pero
fue claro sobre que ese nivel
lo deben de mantener ya en la
Liguilla y en la búsqueda del
campeonato.

Ortiz habló en rueda de
prensa luego de la victoria en

Pachuca sobre los Tuzos y le
dio todo el crédito de la vic-
toria a sus jugadores, aunque
también recalcó el gran fun-
cionamiento que ellos han
tenido en los últimos juegos,
a excepción del cruce ante
América.

"Vuelvo a insistir, tengo
una plantilla, unos jugadores

excelentes, inteligentes y
profesionales, se entregan
cada partido al 100, no
importa el nombre que esté
en el campo de juego, sino el
funcionamiento del equipo y
ellos lo entienden perfecto,
esperemos poder llegar al
miércoles y recuperar
jugadores, veremos como

están, poder finalizar el
campeonato donde nos per-
mita entrar a ese ritmo de
juego, estamos bien, quere-
mos seguir de la misma man-
era para afrontar la Liguilla
de la mejor manera", detalló.

A su vez, Ortiz también
valoró el gran momento indi-
vidual de Germán Berterame,

quien anotó uno de los dos
goles en la victoria sobre
Pachuca.

"Respecto a Germán, no
me gusta hablar mucho de lo
individual, sí de lo grupal. Es
un jugador que va agarrando
ritmo de juego, de a poco
vamos llevándolo", con-
cluyó.

Agrada a Ortiz el cierre que están teniendo

Fernando Ortiz.

Fluminense de Brasil venció 2-1 en los
tiempos extras a Boca Juniors de Argentina,
para con ello levantar su primer título de
Copa Libertadores de América. 

Desde el Estadio Maracaná y ante 79 mil
personas, Fluminense venció a Boca
Juniors para hacerse de su primer título en
la Libertadores, mientras que los bosteros
seguirán sin ganar la séptima. 

Ya en la primera mitad y después de un
juego trabado en el que incluso el cuadro de
Boca Juniors debió de jugar en inferioridad
numérica ante un claro cabezazo de
Valentini hacia Ganso, la escuadra del
Fluminense encontró el primer gol al 36’. 

Esto fue realidad cuando Germán Cano
aprovechó un pase retrasado de John Arias
para en el área grande definir con dirección
al ángulo inferior derecho del arco defendi-
do por el portero Sergio Romero, siendo
esto suficiente para anotar el primer gol en
el Estadio Maracaná de Río de Janeiro al
36’. 

Parecía que ese gol de Germán Cano
sería la diferencia en un partido trabado y
con escasas llegadas de gol, pero fue Luis
Advincula el que igualó todo para los
argentinos al 72’ de acción. 

En ese momento, el peruano se hizo un
espacio desde fuera del área y colocó el

balón en el ángulo inferior derecho del arco
defendido por el portero Fábio para poner el
empate y mandar todo a tiempos extras, ya
que antes Fluminense erró la del triunfo al
94’, cuando Diogo Barbosa entró al área y
falló de forma increíble al mandar el esféri-
co cerca del ángulo inferior izquierdo del
arco defendido por Romero. 

Ya en el primer tiempo extra y después
de una jugada dividida, Germán Cano bajo
un balón con el pecho y desde fuera del área
remató John Kennedy para colocar el balón
en el ángulo inferior izquierdo del arco
defendido por Sergio Romero, anotando al
99’ el tanto de la parcial victoria en el ‘Flu’,
aunque después él se fue expulsado y dejó
a los brasileños con un hombre de menos
por una doble amarilla. 

Sin embargo, Boca Juniors emparejó en
inferioridad numérica ya que Frank Fabra
se fue expulsado por una agresión, lo que
causó que Fluminense ganara el título ya
que no hubo más goles. 

Barcelona superó 1-0 a la Real
Sociedad de San Sebastián,
haciéndolo con un gol de Ronald
Araujo en el cierre del duelo. 

Después de perder el Clásico de
España, la escuadra blaugrana se
levantó en el tema anímico tras esa
situación y ahora no dejaron ir dos
puntos en este duelo en contra de
la Real Sociedad en la pelea por el
liderato. 

De hecho, la Real Sociedad
fue local y tuvo más jugadas de
gol que la escuadra de Barcelona,
pero los culés lo ganaron con la
diana de Ronald Araujo que fue
al 92’. 

Tras este resultado, Barcelona
llegó a 27 puntos para ser terceros
en la Liga de España, estando a un
punto del sublíder Real Madrid y a
cuatro del Girona. 

Real Apodaca mantuvo ayer por la
tarde su irregular paso en la Liga Premier
Serie A y ahora empataron 0-0 con
Gavilanes.

De hecho, este Real Apodaca apenas
suma 10 puntos en 14 juegos en la tem-
porada para estar en la parte baja.

Será hasta el próximo domingo cuan-
do Real Apodaca vuelva a la actividad y
enfrenten como locales a los
Correcaminos UAT.

PIERDE SANTIAGO FC
Y en más actividad, la escuadra del

Santiago FC de la Liga Premier Serie B
perdió ante Pachuca 1-0 como visitantes.

Los blaugranas se impusiero a la Real Sociedad 1-0.

Barcelona se mantiene
en tercero en España

Gana Fluminense la Libertadores

Vuelve a empatar el Real Apodaca

Los cariocas vencieron al Boca.
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Jessica Pegula, tenista de origen esta-
dounidense, se convirtió en la primera invitada a
la disputa de la corona en el WTA Finals que está
siendo en Cancún.

Pegula venció en las semifinales y de forma
contundente a la también estadounidense Coco
Gauff, a quien derrotó por sets finales de 6-2 y 6-
1.

Ahora Pegula está a la espera de conocer a su
rival en la disputa del título, siendo Iga Swiatek o
Aryna Sabalenka sus posibles contendientes.

Tanto Iga como Sabalenka terminarán este
domingo la otra semifinal que no se terminó
anoche por las condiciones climáticas en Cancún.

DJOKOVIC AVANZA A FINAL ENPARÍS
Novak Djokovic, el mejor tenista del mundo,

avanzó a la final del Másters 1000 de París, donde
enfrentará al búlgaro Grigor Dimitrov, siendo eso
este domingo por la mañana. 

Djokovic logró su pase a la disputa del título
tras vencer en la semifinal al ruso Andrey Rublev
por sets finales de 5-7, 7-6 y 7-5.

Roberto Díaz es el golfista mexicano mejor
ubicado en el World Wide Technology
Championship de la PGA que está siendo en
Los Cabos, en México.

Díaz terminó ayer su tercera ronda de 18
hoyos y lo hizo en la posición número 37, todo
esto tras registrar -10 en el score y un acumu-
lado de 206.

Eso sí, el mexicano está lejos de la victoria,
ya que el líder hasta el término de la tercera
ronda es el estadounidense Matt Kuchar, quien
está registrando un -19 en el score y un acu-
mulado de 197.

Otros mexicanos como Sebastián Vázquez
e Isidro Benítez están en las posiciones 62 y
67 respectivamente.

Cabe señalar que este World Wide
Technology Championship de la PGA va a ter-
minar este domingo por la noche.

La semana nueve de la NFL va a continuar este
domingo con la mayoría de partidos, pero de
todos ellos el que más resalta es el cruce en
Alemania entre los Jefes de Kansas City y los
Delfines de Miami. 

En un duelo que será en punto de las 08:30
horas, los Jefes de Kansas City enfrentarán a los
Delfines de Miami en territorio europeo. 

Gran partido el que se espera hoy en Alemania
ya que se enfrentan dos equipos de la conferencia
americana que tienen un récord ganador de seis
victorias por dos derrotas. 

Kansas City tiene ese récord para con ello lid-
erar la Zona Oeste de la AFC, mientras que Miami
está en lo más alto en el Este de la citada
Americana. 

Con todo esto, ambos equipos llegan de gran
forma a este partido, pero podría decirse que
Miami arriba incluso mejor al mismo. 

Los Delfines vienen de vencer a los Patriotas
de Nueva Inglaterra y lo hicieron por un marcador
final de 31 puntos contra 17, mientras que Kansas
City perdió en Denver y frente a los Broncos por
un marcador final de 24 unidades a nueve. 

Lo sorprendente de todo esto es que Kansas
City perdió contra un Denver que con un récord
de tres ganados por cinco perdidos está en la últi-
ma posición del Oeste en la AFC, mientras que
Miami superó a un Nueva Inglaterra que con una
marca de dos triunfos por seis traspiés está en el
fondo de la zona Este. 

En pocas palabras, Miami hizo valer su condi-
ción de favorito, mientras que Kansas City dejó
dudas en su derrota frente a Denver y por eso es
que hoy los Delfines parten como favoritos sobre
los Chiefs. 

Esto es lo que se consideraría en la previa del
partido, pero ahora toca esperar a lo que suceda en
la práctica y hoy en Alemania se espera un gran
partido entre Miami ante Kansas City, en donde se
abrirá esta emocionante semana número nueve
del futbol americano y profesional de los Estados
Unidos. 

Los Auténticos Tigres de la UANL
perdieron su invicto en la temporada regular
de la Liga Mayor de la Onefa, cayendo de
hecho en la última jornada previo a los play-
offs. 

De locales y viniendo de atrás, los
Borregos Puebla vencieron a los Auténticos
Tigres por marcador final de 42 puntos contra
35. 

Auténticos aspiraba a cerrar la temporada
con una marca perfecta de ocho victorias y
cero derrotas, pero Borregos Puebla les quitó
el invicto. 

Tras este resultado, Auténticos cerró la
temporada regular con una marca de siete vic-
torias y una derrota, pero será hasta este
domingo cuando conozcan a su rival en la
primera ronda de los playoffs. 

Eso sí, sea cual sea el rival, Auténticos
recibirá toda la postemporada en el Gaspar
Mass de la UANL, como locales. 

Un hit de Juan Mora hizo que
Sultanes de Monterrey se llevara el
triunfo 7-6 anoche en el Palacio
Sultán, al dejar tendidos a los
Algodoneros de Guasave en 12
entradas.

Tras esta resultado, Sultanes
ahora tiene en esta temporada regu-
lar una marca de siete ganados por
10 perdidos.

Sultanes cerrará esta serie ante los
Algodoneros de Guasave cuando los
enfrenten este domingo a las 17:00
horas en el Estadio de Beisbol
Monterrey. (AC)

Fuerza Regia cerró la temporada regular
con una victoria sobre las Panteras de
Aguascalientes en la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional de México.

El conjunto regio venció anoche en
Aguascalientes al conjunto de Panteras,
haciéndolo por marcador final de 96 puntos a
77.

Marquis Wright con sus 15 puntos fue el
jugador que más unidades generó en el con-
junto de Fuerza Regia.

La escuadra regia cerró la temporada con
una marca en temporada regular de 19 gana-
dos por nueve perdidos.

Será en las próximas horas cuando Fuerza
Regia de Monterrey conozca a su rival en la
primera ronda de postemporada. (AC)

Daniel Suárez, piloto regio de Trackhouse
Racing en la Nascar Series de los Estados Unidos,
saldrá décimo sexto para la última carrera de la
temporada que será en Phoenix.

Suárez tuvo ayer por la tarde la sesión de clasi-
ficación en el Óvalo de Phoenix que fue para 36
pilotos, teniendo su giro más rápido con un tiem-
po final de 27.232 segundos.

William Byron hizo la pole position con un
giro final de 27.150 segundos, siendo el más rápi-
do en la sesión de clasificación.

Además de Byron, pilotos como Kyle Larson,
Christopher Bell y Ryan Blanney son los que lle-
garán a esta carrera con la oportunidad de levan-
tar el título de la Nascar.

Cabe señalar que esta carrera para el
regiomontano será este domingo a las 14:00 horas
en Phoenix.

REJÓN HACE LA POLE EN NASCAR MÉXICO
Julio Rejón, piloto mexicano del equipo GGG

Racing, saldrá en la primera posición para la car-
rera de este domingo en el Autódromo Hermanos
Rodríguez, en donde se definirá al campeón de la
Nascar México Series.

Rejón se hizo de la pole position ya que reg-
istró su vuelta más rápida en el Autódromo
Hermanos Rodríguez con un tiempo final de un
minuto, 31 segundos y 750 milésimas.

De los pilotos regios, el mejor ubicado fue
Abraham Calderón del equipo Comscope ya que
partirá en el quinto sitio.

Cabe destacar que esta carrera tiene hora de
comienzo cuando a las 14:30 horas pueda dar ini-
cio en la capital del país.

La misma durará un total de 120 vueltas o una
hora con 40 minutos como tiempo máximo.

Avanza Pegula a la final
En el WTA Finals de Cancún Culmina hoy

el WWT en
Los Cabos

Deparan juegazo en Alemania
Chocan en Europa Jefes y Delfines, que han
tenido un extraordinario arranque en la NFL

Los Jefes buscan dominar esta tarde a los de Miami.

LA JORNADA DE HOY

Atlanta vs Minnesota 

Nueva Orleans vs Chicago 

Green Bay vs Carneros 

N. Inglaterra vs Washington 

Baltimore vs Seattle 

Houston vs Tampa Bay 

Cleveland vs Arizona 

Carolina vs Indianápolis 

Raiders vs Gigantes 

Filadelfia vs Dallas 

Cincinnati vs Buffalo 

Sultanes iguala serie ante Algodoneros

Saldrá Suárez 16 en la última de la Nascar Series

Los regios conocerán hoy su rival de playoffs.

Cierra FR 
temporada 
con triunfo

El piloto regio tuvo ayer una mala tarde 
en Phoenix

Daniel Suárez tendrá que repuntar.

Un total de doce entradas tuvieron que emplear los Sultanes oara ganar.

Cae el invicto 
de Auténticos

El Tec Puebla venció a la UANL.
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La dulce espera ha llegado a su
fin para la socialité Kourtney
Kardashian y el músico Travis
Barker, quienes dieron la bien-
venida a su primer hijo en
común ayer 3 de noviembre,
según lo reportó “TMZ”.

De acuerdo con el portal,
Kylie y el baterista fueron vistos
en el hospital Cedars-Sinai de
Los Ángeles, California, el
pasado jueves. Sin embargo, se
especula que estaban en el lugar
desde antes.

Kourtney vivió un embarazo
difícil, ya que a principios de
septiembre tuvo que ser someti-
da a una cirugía de urgencia
para salvar la vida del bebé. En
ese momento, Travis se encon-
traba de gira en Europa con
Blink-182, pero logró regresar a
su lado, y la cirugía se realizó
con éxito.

La celebridad dio a conocer la
noticia de su embarazo cuatro

meses antes de su inesperada visi-
ta al hospital. Lo hizo en un esta-
dio de Los Ángeles mientras sos-

tenía un cartel que decía: “Travis,
estoy embarazada”, durante una
presentación de la banda.

Los tortolitos se casaron en
un juzgado de Santa Bárbara,
una celebración que más tarde
tuvo una gran fiesta en Italia.
Allí, intercambiaron sus votos
en la villa privada de Dolce &
Gabbana.

Según “TMZ”, desde la ges-
tación, la pareja se ha mostrado
feliz y enamorada. Incluso han
realizado sesiones de fotos en
las que ella presume su tierna
“Baby Bump”.

¿Cuántos hijos tienen
Kourtney Kardashian y Travis
Barker?

La hermana mayor de las
empresarias ya es madre de tres
niños: Mason, Penelope y
Reign, fruto de su relación con
Scott Disick. Mientras tanto,
Travis comparte hijos con
Shanna Moakler: Landon,
Alabama y Atiana.

Hasta el momento, no se han
revelado más detalles sobre el
nacimiento del nuevo integrante
de la famosa familia.
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Los problemas legales para
Russell Brand no terminan,
desde hace algunas semanas el
actor y comediante se encuentra
bajo investigación de las autori-
dades de Reino Unido, luego de
que, al menos, cuatro mujeres
lo señalaran de abuso y conduc-
ta sexual inapropiada.

Esta situación hizo que la
BBC se deslindara laboralmen-
te de él y YouTube suspendiera
el contenido que Brand tenía en
su plataforma. Ahora, el exes-
poso de Katy Perry vuelve a
estar en medio del escándalo y
nuevamente por una demanda
de tipo sexual.

De acuerdo con información
publicada por “TMZ”, está
siendo señalado por una actriz
con quien compartió el set de
grabación en 2010, durante la
grabación de la cinta “Arthur”,
y que asegura vivió un infierno
por culpa de Brand.

Los hechos habrían ocurrido
en julio de ese mismo año, según
las declaraciones de la joven que
se hace llamar Jane Doe, cuando

Russell le mostró sus genitales,
acto que también habrían pre-
senciado parte del elenco y del
equipo de producción.

Además, detalló que tras el
incidente Brand la siguió hasta
uno de los baños, donde la
agredió mientras “un miembro
del equipo de producción vigi-
laba la puerta desde afuera”,
citó el portal.

Doe afirma que ese día el
comediante se apareció en muy
mal estado, que olía a alcohol y
que “llevaba una botella de
vodka en el set”.

En los documentos la mujer
también alega que fue contrata-
da por la producción para traba-
jar durante tres días, pero tras
este incidente ya no volvió a
recibir ningún llamado, además
de que solo recibió el pago por
un solo día de trabajo.

Jane explica que la agresión
le dejó secuelas, pues aún sufre
de miedo y vergüenza extre-
mos. De igual manera la asusta
que su nombre se incluya en la
lista negra de Hollywood por
tomar acciones legales contra
una celebridad de renombre.

Enfrenta Russell Brand nueva
demanda por agresión sexual

Nace bebé de Kourtey Kardashian y Travis Barker

La socialité vivió un embarazo difícil al ser sometida a cirugía.
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El cuarto hijo de Al Pacino,
nacido en junio pasado, tiene
asegurado 540 mil pesos mexi-
canos mensuales (30 mil dóla-
res) para su manutención, así
como un fondo anual de poco
más de 230 mil pesos (13 mil
dólares), para cuando llegue su
etapa escolar.

Ese es el acuerdo al que llegó el
protagonista de la saga “El padri-
no” con Noor Alfallah, madre del
pequeño Roman, de quien se
separó hace unas semanas.

De acuerdo con documentos
presentados por TMZ, antes que
todo Al Pacino debe desembol-
sar cerca de 2 millones de pesos
(110 mil dólares) por todo esto.

Pacino, de 83 años, sigue
siendo uno de los actores mejor

pagados de Hollywood y ha
sabido amasar una buena fortu-
na, lo cual le permite cubrir con
dinero para un caso como este.

Según el acuerdo legal, la
custodia de Roman será com-
partida, teniendo el también
actor de “Perfume de mujer”
días asignados para poderlo ver.

Antes del acuerdo ya estaba
desembolsando cerca de 200
mil pesos por el pago de una
enfermera nocturna, a fin de
cuidar la salud del bebé.

Pacino cuenta con cuatro
hijos, todos de distintas parejas.
Julie Marie, hoy de 33 años,
pues nació en 1989, fue produc-
to de su relación con Jan
Tarrant, mientras que Anton
James y Olivia Rose, gemelos
de 21 años, nacieron de su pare-
ja Beverly D’ Angelo.

Su relación con Noor, a la
que le lleva más de 50 años de
edad, se hizo pública a media-
dos del año pasado, pero se
especulaba que ya llevaban
tiempo saliendo.

Su colega y amigo Robert
De Niro también acaba de
debutar como papá y cuando le
preguntaron sobre la nueva
paternidad de Al, respondió
feliz: “¡Qué tipo!”.

El actor llegó a un acuerdo con su ex Noor Alfallah.

Actriz lo señala por mostrarle sus genitales.

El Universal                                                   

No todas las series y películas
que habitan en Netflix son
estrenos, muchas de ellas han
sido lanzadas décadas atrás y
siguen formando parte de la rica
historia de la industria cinema-
tográfica. Ahora, gracias a las
plataformas de streaming, vuel-
ven a estar disponibles para las
grandes audiencias.

En esta oportunidad te conta-
remos sombre un filme que se
estrenó hace más de 30 años y
que está basada en hechos reales
por lo que te invita a reflexionar
sobre la injusticia social.

Se trata de “Gloria”, dirigida
por Edward Zwick y que cuenta
con las actuaciones de Matthew
Broderick, Denzel Washington,
Cary Elwes y Morgan Freeman.

A pesar no haber significado
un éxito en la taquilla, la crítica
la favoreció enormemente, pues
ganó tres Oscar y más de una
decena de premios.

“Gloria” está basada en una

historia real, la del Regimiento
No.54 de Infantería de
Voluntarios de Massachusetts
que fue formado íntegramente
por hombres voluntarios de raza
negra. El grupo de combate se
enfrentará al enemigo extranje-
ro, pero también al norteameri-
cano. El racismo y otras adver-
sidades serán barreras que lle-
varán como mochila en una
etapa crucial de la historia.

No solo se lleva aplausos por
esta referencia histórica, sino
que un joven Matthew
Broderick demuestra sus dotes
de actor en un género distinto al
que se lo conoció. Además, la
presencia de Denzel
Washington que, a pesar de no
ser el primer protagonista de la
película, se llevó un premio
Oscar como Mejor Actor de
Reparto. Esta película se
encuentra en Netflix y merece
ser vista, aunque sea una vez,
los motivos ya te los contamos y
son varios, por lo que solo resta
que le des al play.

Deseaba Matthew que
Zac Efron lo interpretara

Se basa en una historia de un grupo militar de voluntarios.

Gloria, drama histórico
basado en hechos reales

Debe pagar Al Pacino 30 mil dólares de manutención

El Universal                                          

No todo en la vida de Matthew
Perry fue color de rosa, si bien
se convirtió en uno de los
actores más reconocidos a
nivel mundial por su papel de
Chandler en la serie
“Friends”, el actor también
atravesó por muy duros
momentos, como sus proble-
mas de adicciones a los fárma-
cos y el alcohol.

Estos matices son los que
Perry deseaba llevar a la pan-
talla grande a través de una
biopic, proyecto que ya plane-
aba y que quedó inconcluso
por su repentina muerte.

De acuerdo con la modelo
Athenna Crosby, una de las
últimas personas que vio con
vida al histrión, realizar su
propia película era el sueño de
Matthew; incluso ya tenía en

mente a la persona ideal para
interpretarlo, el galán de
Hollywood, Zac Efron.

Perry y Efron compartieron
créditos en la cinta “17 otra
vez” y este quedó tan contento
con el trabajo del joven que,
desde entonces, lo contempló
como el protagonista de la
película sobre su vida: “Había
trabajado con Zac Efron en el
pasado en una película, y dijo
que quería que él lo interpreta-
ra como una versión más
joven de sí mismo y que le iba
a preguntar pronto”, dijo
Crosby en entrevista para
“Entertainment Tonight”.

Aunque no se tiene regis-
trado que exista un guión ya
escrito, lo que sí se sabe es
que la trama estaría basada en
el libro que Perry lanzó en
2022, “Amigos, amantes y
algo terrible: una memoria”,

por lo que el sueño de Perry
podría cumplirse.

Crean fundación en honor a
Matthew Perry para ayudar a
personas con problemas de
adicción.

El pasado 28 de octubre se
reportó la muerte de Matthew
Perry, dejando al mundo del
espectáculo completamente
conmocionado. El actor fue
encontrado sin vida en el jacuz-
zi de su casa y aunque ya se ha
descartado la presencia de estu-
pefacientes en su organismo,
las causas del fallecimiento aún
no se han dado a conocer.

Antes de su muerte, el actor
expresó su deseo de, no solo
ser recordado por su icónico
personaje en la serie de los 90,
sino por ayudar a otros a ven-
cer sus problemas de adiccio-
nes. Ahora este deseo ya es
una realidad, pues sus amigos

más cercanos han creado la
Fundación Matthew Perry,
con la buscarán recaudar dine-
ro para apoyar a quienes
luchan por salir del mundo del
alcohol y las drogas.

La organización fue inau-
gurada el pasado viernes 28 de
octubre y su principal objetivo
es crear un impacto significa-
tivo en la sociedad: 'Bajo el
espíritu del compromiso dura-
dero de Matthew Perry de
ayudar a otras personas que
luchan contra la enfermedad
de la adicción, nos embarca-
mos en un viaje para honrar su
legado al establecer la
Fundación Matthew Perry,
guiada por sus propias pala-
bras y experiencias e impulsa-
da por su pasión por hacer una
diferencia en tantas vidas
como sea posible'', se afirmó
mediante un comunicado.



Me da por pensar que últimamente vivi-
mos tiempos huracanados, no sólo por la
devastación de Otis en Acapulco en la costa
de Guerrero, sino por el acto terrorista de
Hamas que no sólo ha desatado la respues-
ta desmedida de Israel sino las divisiones
en el mundo (ni Hamas es toda Palestina ni
Israel es sinónimo de judío), sigue la guer-
ra de Ucrania y Rusia y en México nos des-
mantelan el país las vendetas del presidente
contra el poder judicial, los recortes pre-
supuestales y desaparición de instituciones,
y el poder cada vez mayor del crimen orga-
nizado.

Vivimos entre fuegos. Denostados si no
somos adoradores sin chistar de la voluntad
del ejecutivo. Muertos si no pagamos dere-
cho de piso. El ambiente de paz y respeto lo
violenta el presidente todas las mañanas.
Sus adversarios lo atizan. Las conversa-
ciones de sobremesa alejan a los que pien-
san de uno y de otro lado porque estamos
viviendo tiempos de un país dividido aún
ante la tragedia acapulqueña en donde las
voces más sensatas insisten en la unidad
para ayudar por encima de cualquier tajada
política.

El narco reaccionó de manera pronta
después de Otis, arrancando los cajeros
automáticos con la misma fuerza que los
vientos huracanados para llevarse la posi-
bilidad de qué los usuarios echaran mano
de su dinero. El dinero se necesita a rau-
dales para la reconstrucción de un paraíso
que alguna vez fue de todos. En Acapulco

maceramos la infancia, ahí conocimos los
capitalinos la azul densidad de un océano
interminable que daba miedo.

Ahí supimos del burro borracho en la
Roqueta, de la virgen que se podía ver en el
fondo del mar si viajabas en aquellas lan-
chas de fondo de cristal, de las puestas de
sol en el oleaje brutal de Pie de la Cuesta
donde, por unos centavos, los muchachos
desafiaban en la transparencia de las olas, o
del vuelo del clavadista entre las rocas sin-
cronizado con la breve entrada del agua en
La Quebrada. Acapulco estaba aderezado
de leyendas que inflaban los días de sol, los
castillos de arena, paladear por primera vez
los ostiones y rendirte a su misteriosa natu-
raleza mineral. Acapulco era deslizarte
sobre los colchones amarillos de las impa-
rables y largas olas de El Revolcadero hasta
atracar en la arena.

En Acapulco podías ser pez o pelícano.
Agua, mar y tierra se disponían para mar-
avillarte, sobre todo cuando nuestras vaca-
ciones escolares eran en diciembre y enero:
los mejores momentos para las playas mex-
icanas. No existía Cancun ni nadie hablaba
de la Rivera maya. Acapulco estaba a dis-
tancia de coche, con parada en Iguala, con
ese Cañón del Zopilote cuyas curvas había
que resistir con dramamine y por fin
después de Tierra Colorada prepararte para
atisbar un trozo de mar con el que la famil-
ia entera gritaba desde el coche. Se con-
quistaba el paraíso.

Cuando puse la pluma sobre la página

esta mañana, o la mañana de ayer según
usted esté leyendo este artículo, y sólo iba
a construir un párrafo para esbozar la dev-
astación, la tragedia y lo difícil que es sacar
la cabeza del agua en un país que se nos ha
vuelto hostil, me ganó el desconcierto y la
añoranza y el dolor por un Acapulco de los
acapulqueños y de los visitantes habituales
y los ocasionales, ya de por sí plaza toma-
da por los cárteles imparables. Abrazos y
no balazos, Huracanes y no abrazos, y la
cabeza que se nos llena de la comidilla
política del día a día, que nos empacha, que
no permite el rumor de la esperanza.

Acapulco es una prueba de fuego y para
nosotros, simples mortales que sentimos
enorme empatía por los damnificados, por
los que vivieron horas de horror estando de
paso, para quienes luego de sortear estos
días sin techo, sin agua, sin comida ni luz,

tendrán que encarar un futuro incierto,nos
tocará atestiguar una temporada de solidari-
dad o una temporada de alacranes. Lo que
no veremos de la misma manera (ya no lo
podíamos hacer desde hace tiempo) es el
paraíso que fue Acapulco mientras
crecíamos y festejábamos la adolescencia
traviesa. Ese Acapulco que eligió Johnny
Weissmuller como vivienda última, donde
ahogó el aullido que lo hizo Tarzán, la fama
y el olvido.

Nosotros nos acordaremos de Acapulco,
también del Acapulco devastado que
deberá incorporar la cultura de la preven-
ción. Así fue en la Ciudad de México en el
85, así fue después de Gilberto en Cancún.
Siempre vamos tarde. 

Se nos atasca el jeep. Pero no se trata de
nosotros. Se trata de ellos. Se trata de nue-
stro Acapulco.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Luis Cernuda

(Sevilla, 1904 - Ciudad de
México, 1963) Poeta español, una de
las figuras fundamentales de la
Generación del 27. Su obra se
inscribe dentro de una corriente que
muchos han calificado de neor-
romántica, pues la sensibilidad,
melancolía y dolor que destila su
poesía se halla siempre dentro de
unos límites de serena contención, a
la manera de Gustavo Adolfo
Bécquer, pero con características
matizadas por una aguda actitud int-
electual, rasgo esencial de la gen-
eración a la que perteneció.

Estudió derecho en su ciudad
natal bajo la dirección de Pedro
Salinas, de quien fue discípulo y
quien orientó, asimismo, sus
primeros pasos de poeta. En 1928
conoció en Málaga a Emilio Prados
y Manuel Altolaguirre, y poco
después, en Madrid, entabló amistad
con Vicente Aleixandre y Federico
García Lorca, poetas todos ellos
pertenecientes a la Generación del
27. En diferentes momentos de su
vida dio clases de español en la uni-
versidad de Toulouse, en Inglaterra y
en Estados Unidos.

De su inicial inclinación a la
soledad y al nihilismo evolucionó
hacia una actitud de íntima y acoge-
dora espiritualidad. Así, los poemas
"Atardecer en la catedral" y "La visi-
ta de Dios" señalan, según José
María Valverde, "el término de la
evolución de un ambiente español,
desde un ideario exquisito y minori-
tario hasta una emoción a la vez reli-
giosa y socialmente humana". Al
igual que otros de sus compañeros
de generación, sus primeras obras
marcan un itinerario que parte de la
«poesía pura» preconizada por Juan
Ramón Jiménez para luego desem-
bocar en una estrecha afinidad con el
surrealismo. Esta etapa, que dio
comienzo con Perfil del aire (1927)
y Égloga, elegía, oda (1928), logra
su mayor expresión y madurez en
Un río, un amor (1929) y Los plac-
eres prohibidos (1931), libros en los
que ya se muestra, en todo su
esplendor, un Cernuda enamorado y
rebelde, orgulloso de su diferencia.

En sus volúmenes siguientes
arraigó con originalidad y dominio
la tradición romántica europea:
Donde habite el olvido (1934),
Invocaciones (1935). Los títulos que
aparecieron a partir de este momen-
to, más los ya publicados, fueron
engrosando su obra poética comple-
ta bajo el sugestivo rótulo de La
realidad y el deseo (1936); en 1964
se publicó póstumamente la edición
número cuarenta.

La obra del autor ha sido objeto
de numerosos estudios en muchos
países. Tal vez quien más y mejor se
haya aproximado a su sentido más
genuino y profundo sea el mexicano
Octavio Paz, que en un breve ensayo
dedicado a su figura escribe sobre el
sentido de la palabra deseo en los
trabajos del poeta: "Con cierta
pereza se tiende a ver en los poemas
de Cernuda meras variaciones de un
viejo lugar común: la realidad acaba
por destruir al deseo, nuestra vida es
una continua oscilación entre pri-
vación y saciedad. A mí me parece
que, además, dicen otra cosa, más
cierta y terrible: si el deseo es real, la
realidad es irreal. El deseo vuelve
real lo imaginario, irreal la reali-
dad".

Pero además de poeta, Cernuda
fue también un excelente prosista.
Toda su obra, recopilada tras su
muerte por los estudiosos Derek
Harris y Luis Maristany, se puede
encontrar en el volumen Prosa com-
pleta (1975), en el que, entre otros
títulos, aparecen Variaciones sobre
tema mexicano (1952), Ocnos
(1942) y Estudios sobre poesía
española contemporánea (1953).

La mujer es un manjar digno de
dioses, cuando no lo cocina el
diablo

William Shakespeare

No tratéis de guiar al que pre-
tende elegir por sí su propio
camino

William Shakespeare

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

OTRO CAPÍTULO DE LA NOVELA…
OLGA DE LEÓN G.
Jaimito, o Jimmy, como le decían sus

vecinitos y amigos más cercanos,
regresaba del colegio todos los días en el
transporte escolar a su casa, cerca de la
una de la tarde; para volver al mismo
colegio, después de comer, a las clases de
deportes, dibujo, canto y química (no sé
por qué, pero esta asignatura se daba en
las tardes).  

Jimmy era de los niños mayores del
barrio, era por lo general de los bien por-
tados y amigables, sobre todo con las
niñas y los menores. Pero, le encantaba
provocar “guerritas” entre los que él
sabía bien, eran “enemigos”. Vaya, era el
picapleitos: calladito, calladito, parecía
que no rompía un plato. No, los rompía
todos, pero sin ser visto… No es cierto,
era un niño defensor de la paz y enemigo
de los pleitos. Estando él presente, las
guerras terminaban. ¿Sería así? Los
involucrados lo confirmarán: mis her-
manitos y los vecinos de al lado, dos de
ellos buenos de peleoneros y brabucones,
como uno de mis hermanitos.

En el barrio que crecí, entre los once y
los dieciséis años, la vida era un regalo
divino: una tarde de otoño al anochecer,
viendo el cielo y la aparición de las
estrellas; o, una de verano, también al
caer el sol, escuchando en la radio los
juegos de béisbol; o una de invierno
comiendo buñuelos, preparados por mi
madrecita hermosa. Qué días aquellos,
qué de sueños fincados en mi mente casi
infantil aún. 

Pero el destino nos tenía preparada
una tras otra, tremendas sorpresas
fatales. ¿Cuáles sueños? ¿Cuáles metas
alcanzar? Tuvimos que volvernos adultos
demasiado pronto. Y, no obstante, no
reniego ni del destino que nos tendió tal
jugada, ni de la vida que nos tocó vivir:
nos volvimos más hermanos, más
unidos, aunque los dos mayores tuvimos
que asumirnos casi como padres para los
cuatro menores que nosotros: vida, yo te
bendigo, por las pruebas de sobreviven-
cia que nos impusiste. 

Y vinieron buenos y mejores días; y
trágicos y muy tristes otros: cuatro o
cinco años estuvieron hechos de muy
fuertes y duros tiempos, los dos primeros
fueron los últimos en Reynosa, aunque
para entonces yo ya estaba más en
Monterrey en donde estudié primero el
bachillerato o preparatoria; luego, la car-
rera. Y me regresó mi padre a la casa
paterna, obligándome a salirme de la fac-
ultad, para ir a hacerme cargo de mis her-
manitos menores y de que la chica que
ayudaba en casa hiciera bien su trabajo
(lo cual fue problema menor, ella era
muy responsable y mamá la había entre-
nado muy bien): “no será para siempre,
hija, solo por un semestre”, me había
explicado brevemente, papá. A mamá, él
la trajo a internar en un hospital de
Monterrey, para que recibiera mejor
atención por sus padecimientos y proble-
mas; los que entonces, ninguno de los
hermanos entendíamos bien cuáles eran,
solo que necesitaba atenderse; luego
regresaría a casa: un semestre me retrasé
en mis estudios universitarios.

Y, sin embargo, fue un semestre muy
rico y abundante en experiencias, lec-
turas y vida social que yo no tenía en

Monterrey (tampoco la añoré después;
solo a una o dos amigas que hice en ese
tiempo). En la capital regia, mi ciudad
natal, yo era feliz con mi vida de estudi-
ante y las visitas de fin de semana de
algunas de las tías y primas, así como de
una o dos amigas de Chelo, la tía más
joven de las dos con quienes vivimos en
Mitras Sur, mientras estudiamos en
Monterrey mi hermanito, quien me
seguía en edad, y yo. Hasta que nuestros
padres pudieron regresar a vivir a su tier-
ra norteña, tras casi veinte años en
Tamaulipas (Matamoros, Cd. Victoria y
Reynosa). De Ciudad Victoria, tengo
publicado un cuentecito, del rato que allá
vivimos, a mis casi cinco años.

Amé la vida de mi infancia y adoles-
cencia en Matamoros y Reynosa, con sus
vientos polvorientos: el sudor pegajoso,
el olor a mar y arena y el sol candente.
También a sus gentes y algunas buenas
costumbres; no así sus creencias muy
ortodoxas y sus círculos cerrados, que a
mí me ponían de malas y ganas me daban
de responderles… a veces lo hacía… De
suerte que no fui de sus favoritas nunca,
o dejé de serlo muy pronto. En el fondo,
a más de una le habría encantado
sumarme entre los suyos: ¡imposible! Mi
espíritu siempre fue, ha sido y seguirá
siendo: libre, de pensamiento que ve
hacia las alturas: a las montañas y al
cielo. 

Mas no os confundáis, no al “Topos
Urano” de Platón, ni a su caverna, o al
Monte Sinaí, sino a cielos cuajados de
estrellas, con aerolitos cayendo y a mon-
tañas más prosaicas y también más cer-
canas del hombre que de los dioses.

La libertad de pensamiento no tiene
límites religiosos, ni morales ni éticos,
porque está más allá de todo mal o demo-
nio: no necesita límites más profundos
que la libertad del otro, de mi congénere,
a quien mi credo o la falta de él no tiene
por qué lastimarlo, pues de ser así, hasta
allí llegaría mi libertad.

Si me hubiese quedado en Reynosa:

¿qué hombre habría deseado desposar a
una joven con pensamiento propio, con
iniciativa para decidir qué carrera estudi-
ar en la universidad?; amén de carácter, a
prueba de lisonjas o galanterías cursis:
ninguno. Aunque, entonces, no pensaba
en casarme, sino en estudiar.

EL SUEÑO NO HA CONCLUIDO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Yo también tuve una banda; pero solo
mis amigos la recuerdan. Fue en prepara-
toria, éramos unos chicos casi de barrio,
sin experiencia, ni productor, sin nada
que nos hiciera sonar, siquiera un poco,
fuera de serie. Una simple, llana y común
banda de rock que no se escucha como
música nueva, igual a la totalidad de las
bandas de esa edad. Sin las trampas de
los músicos de estudio, ni ingenieros de
sonido; en fin, sin buena suerte. Pero
soñábamos porque queríamos ser
grandes como grupo. Sonaban, por todas
partes en México, en aquellos tiempos:
Soda Stereo, Caifanes y Mecano.
Alrededor del mundo aparecían vídeos
de: Michael Jackson, The Cure y
Depeche Mode. Como todas las bandas
de adolescentes alrededor del mundo,
nosotros queríamos llegar a ser igual a la
más grande de todas, The Beatles. Hasta
que un día, Dios rompería mi corazón.
Fue tres décadas después, hace unos siete
años, cuando pasaba yo ya de los
cuarenta y tuve esta visión que ahora
cuento. “Somewhere that I know down
on the road”.

Me encontraba por entonces en la
Ciudad de México, siendo parte de otra
agrupación de aficionados donde tocaba
algún instrumento, no sé si la flauta
transversa, la trompeta o el saxofón.
Igual da, no lo hacía muy bien. Habíamos
concluido el ensayo sabatino, el único
que realizábamos en la semana.
Descansaba solo, recostado sobre la
cama, con las luces encendidas, rodeado
por las cuatro paredes color crema y
algunos posters pegados a ellas, recor-
dando mis tiempos de juventud. Y ahí

estaban ustedes cuatro. “Stuck inside
these four walls” 

Y ahí vi a Dear John, con dos cuer-
nos en la cabeza y una voz diciendo que
aún no concluía su temporada en el
Infierno. Yo debía dar aviso: a alguien
que le amara, que pudiera creer lo que
veía. Fue cuando pensé en ti, Dear Paul.
Pero… ¿quién era yo para escribir a
músicos tan grandes? “My sweet Lord”

Las paredes ardían con colores
transformándose en llamas blancas,
amarillas, rojas, azules… absolutamente
cada espectro visual estaba ahí. Hacía
tiempo que Dios no rompía mi corazón
de esa manera. Tuve que levantarme a
arrancar el póster de la pared y tirarlo a la
basura. El fuego desapareció. “Imagine”.

Dear John no se arrepentía, en real-
idad, de nada que hubiera hecho con su
cuerpo. De ninguna chica, de ninguna
infidelidad, de ninguna droga, de ningún
coraje personal, ni siquiera de su ego
enloquecido. Todo aquello había sido
saldado ya. Ahora solo se arrepentía de
una cosa: algo que parecería inocuo,
inofensivo: de unos pocos versos, unas
cuantas líneas. No pensó que pudieran
herir a alguien. Él solo quería cambiar y
mejorar el mundo. 

Ahora, entonces hace siete años, él
deseaba que alguien pidiese perdón de su
parte. ¿Encontraría a uno solo entre sus
fans, que entendiera lo que estaba suce-
diendo y ahora quisiera ayudarlo? ¿un
hombre a quien hubiera lastimado, que
comprendiera y rogara por su nombre,
pidiendo su perdón amargo? ¿había
alguien que fuera capaz de volver el
tiempo atrás para borrar un par de frases
y un poco de su fama indomable, que le
parecía por entonces, ya no ahora, más
grande que la del mismo Dios? 

El Señor jamás me había roto el
corazón de esa manera. My Dear John no
había entendido, por aquel entonces, de
dónde venía su talento. Eso era “then, not
now”. Y nada de esto que ahora digo,
provenía por entonces de su propio ego.
Desde aquel momento, he pensado en él
de manera diferente. Y ahora que he
escuchado la nueva canción, sé que está
bien. Libre como el ave y su vuelo. 

Me gustaría decir que solo soy un
soñador; pero no lo soy, no vine a serlo. 

Algunas de sus canciones las amo
como se puede amar un pedazo de tiem-
po cuando se tienen dieciséis, con la rev-
erencia al sonido que no vemos, pero nos
conmueve. Hay un par de frases que
ahora, ya no me molestan… aunque
quizás sea aquella misma terquedad
estúpida que entonces, a los dieciséis,
llevábamos todos dentro.

Paul, Ringo: escribo porque quiero
avisarles que ya pedí por él. De hecho,
por los cuatro. Tal vez sea amor ver-
dadero. No sé. Pero aquellos, mis
pequeños planes de grandeza musical,
mis proyectos viejos, son un sueño olvi-
dado. No sé qué creían que estábamos
haciendo todos estos años: quizás…
esperando algo. “Real Love”. “I am not
the only one”.

Eso era entonces. Ahora… algunas
cosas cambian y otras habrán de transfor-
marse. Como en aquel entonces y luego
de esta espera, sé exactamente a dónde
irá mi vida: y les puedo decir: “the dream
is not over”.

Mónica Lavín

Tiempos huracanados

‘Deja Vu’ Eterno



AYER: En la genética de todo ser vivo
está inscrito el instinto de supervivencia,
de luchar por la vida, de conservar la
propia especie; en plantas y animales los
sistemas de ataque o defensa se orientan
sobrevivir. En el “homo sapiens” la difer-
encia estriba en que utiliza su inteligencia
y perfecciona su experiencia. Se podría
justificar –ilusoriamente- el fenómeno de
las guerras como un mecanismo de defen-
sa, pero desde la prehistoria constatamos
que el auténtico progreso humano se dio y
creció cuando se fomentó la paz en sus
diversas facetas: la asociación tribal, la
organización para obtener recursos, la
colaboración para enfrentar adversidades.
La paz construye, la guerra destruye.

HOY: No solo en Medio Oriente se
están disparando armas. Y las armas no
son los únicos artefactos de las guerras.
Las descalificaciones mutuas entre políti-
cos, las competencias desleales entre com-
erciantes, la voracidad de empresarios, la
mentira difundida en medios de comuni-
cación, la escondida contaminación que
todos fomentamos, son también una guer-
ra contra nosotros mismos. Si descen-
demos al plano doméstico y vecinal, con-
stataremos que rápido nos enfrascamos en
guerras sin sentido, como si el objetivo
fuera aniquilarnos lenta y totalmente.

SIEMPRE: Estoy cierto que nunca lle-
garemos a la paz total y definitiva y mi
afirmación no descansa en el pesimismo,

sino en constatar que la paz es una con-
strucción que siempre se renueva, que
siempre tendrá nuevos retos. De ahí que
–lejos de desalentarnos- hemos de estar
atentos a seguir sembrando los deseos y
acciones que favorezcan la paz. Si bus-
camos que la educación no se quede en
aprendizaje de datos y acumulación de
habilidades, sino en cultivo de ideales, o
cuando realizamos el trabajo como servi-

cio al bien común y no solo como medio
para tener una ganancia, estaremos traba-
jando por la paz. Si nuestra vida de fe se
orienta al servicio y no se queda solo en
devoción, si en la vida política buscamos
más coincidencias que rivalidades, o si en
la vida personal abrimos el horizonte a los
demás, entonces seguiremos construyendo
la paz. Que nadie se canse buscando la
paz.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR
Ha concluido en Roma la

primera sesión de la XVI
Asamblea General Ordinaria del
Sínodo de los Obispos, con par-
ticipación de muchos otros
miembros del Pueblo de Dios. Se
ha publicado el Informe de
Síntesis, que recoge los aportes
recibidos en el aula sinodal, más
todas las aportaciones que se
hicieron en toda la Iglesia
durante dos años anteriores. El
Sínodo no empieza ni termina
aquí, sino que es un proceso de la
vida de la Iglesia, antes y
después del Concilio Vaticano II
(1962-65).

Si sinodalidad significa que
todos los bautizados sean miem-
bros vivos y operantes de la
Iglesia, esto ya sucedía tanto en
lo que nos describe Hechos de
los Apóstoles 15, como en lo que
ya se hacía antes del Concilio.
Por ejemplo, en mi pequeña
población, no había sacerdote y
mi papá, junto con otros laicos,
asumía el servicio de estar al
frente de la comunidad. Iba a la
ciudad cercana a recibir su for-
mación por parte de la Acción
Católica; luego daba la cateque-
sis diferenciada a jóvenes y adul-
tos, presidía la celebración
dominical, que llamaban Misa de
los campesinos, sin sacerdote, y
promovía lo que hoy llamamos
pastoral social: que hubiera car-
retera, luz eléctrica, escuela,
salud y desarrollo.

Después del Concilio
Vaticano II, sobre todo en
lugares donde no hay suficientes
sacerdotes, los catequistas,
mujeres y varones, religiosas y
diáconos, previa formación
recibida por parte de su párroco,
son los animadores integrales de
la comunidad, tanto en la evan-
gelización y la catequesis, como
en las celebraciones y en el
desarrollo integral. Esto lo
hemos vivido en muchos lugares
y no es moda actual. Lo que pide
el Sínodo es que todos los bauti-
zados asuman su lugar y su mis-
ión en la tarea de continuar la
obra de Jesús, para el bien de la
humanidad.

DISCERNIR
En cuanto a la importancia del

apostolado de los laicos, ya dijo
el Concilio en su Decreto Ad
gentes: “La Iglesia no está ver-
daderamente formada, no vive
plenamente, no es señal perfecta
de Cristo entre los hombres, en
tanto no exista y trabaje con la
jerarquía un laicado propiamente
dicho” (21).

El Papa decía en su homilía de
clausura de esta sesión sinodal:
“La Iglesia que estamos llama-
dos a soñar: una Iglesia servido-
ra de todos, servidora de los últi-
mos. Una Iglesia que no exige
nunca un expediente de ´buena
conducta´, sino que acoge, sirve,
ama, perdona. Una Iglesia con
las puertas abiertas que sea puer-
to de misericordia… Se concluye
la Asamblea sinodal. En esta
´conversación del Espíritu´
hemos podido experimentar la
tierna presencia del Señor y des-
cubrir la belleza de la frater-
nidad. Nos hemos escuchado
mutuamente y, sobre todo, en la
rica variedad de nuestras histo-
rias y nuestras sensibilidades,
nos hemos puesto a la escucha

del Espíritu Santo. Hoy no
vemos el fruto completo de este
proceso, pero con amplitud de
miras podemos contemplar el
horizonte que se abre ante
nosotros. El Señor nos guiará y
nos ayudará a ser una Iglesia más
sinodal y más misionera, que
adora a Dios y sirve a las mujeres
y a los hombres de nuestro tiem-
po, saliendo a llevar la reconfor-
tante alegría del Evangelio a
todos”.

Pero esto es un proceso de
vida, que no se queda en un
evento. Como dice el Informe de
Síntesis: “La Asamblea no es un
acontecimiento aislado, sino una
parte integrante y una etapa
necesaria del proceso sinodal. En
la multiplicidad de interven-
ciones y la pluralidad de posi-
ciones resonó la experiencia de
una Iglesia que está aprendiendo
el estilo de la sinodalidad y bus-
cando las formas más adecuadas
para realizarla. Esta fase durará
hasta octubre de 2024, cuando la
Segunda Sesión de la Asamblea
concluirá sus trabajos, ofrecién-
dolos al Santo Padre.

De hecho, el camino sinodal
pone en práctica lo que el
Concilio enseñó sobre la Iglesia
como Misterio y Pueblo de Dios,
llamada a la santidad. Valora la
contribución de todos los bauti-
zados, en la variedad de sus
vocaciones, a una mejor com-
prensión y práctica del
Evangelio. En este sentido, con-
stituye un verdadero acto de
recepción ulterior del Concilio,
prolongando su inspiración y
relanzando su fuerza profética
para el mundo de hoy.

El sentido del camino sinodal
convocado por el Santo Padre es
implicar a todos los bautizados…
No es fácil escuchar ideas difer-
entes, sin ceder inmediatamente
a la tentación de replicar; ofrecer
la propia contribución como un
don para los demás y no como
una certeza absoluta. Sin embar-
go, la gracia del Señor nos ha lle-
vado a hacerlo, a pesar de nues-
tras limitaciones, y ésta ha sido
para nosotros una verdadera
experiencia de sinodalidad.
Practicándola, la hemos com-
prendido mejor y hemos captado
su valor.

El estilo de la sinodalidad
aparece como un modo de actuar
y operar en la fe que brota de la
contemplación de la Trinidad y
valora la unidad y la variedad
como riqueza eclesial… La sin-
odalidad se presenta principal-
mente como un camino conjunto
del Pueblo de Dios y como un
diálogo fecundo de carismas y
ministerios al servicio de la veni-
da del Reino… La sinodalidad
aparece principalmente como un
conjunto de procesos y una red
de organismos que permiten el
intercambio entre las Iglesias y el
diálogo con el mundo”.

ACTUAR
El Papa Francisco ha criticado

frecuente y duramente el cleri-
calismo, que es como acaparar la
misión de la Iglesia y como un
abuso de poder por parte de los
clérigos. Si nosotros fallamos en
esto, pidamos al Espíritu Santo la
gracia de convertirnos. Y las reli-
giosas y demás laicos ayúdenos a
entrar en este proceso de sinodal-
idad, como estilo de vida ecle-
sial, en que todos participamos.
La autoridad, según Jesús, es ser-
vicio. 

La sinodalidad es
un proceso

O. Felipe Bacarreza

Se oyen armas
P. Eduardo Lozano

El mayor será 

el servidor
Después de que Jesús respondió a diver-

sas cuestiones que le plantearon los
fariseos −en connivencia con los herodi-
anos− y los saduceos, para ponerlo a prue-
ba y tener de qué acusarlo, habiendo
escapado a todas esas trampas, ahora es Él
quien ve la necesidad de advertir a la gente
y a sus discípulos. El Evangelio de este
Domingo XXXI del tiempo ordinario
comienza así: «Entonces Jesús se dirigió a
la gente y a sus discípulos y les dijo: “En
la cátedra de Moisés se han sentado los
escribas y los fariseos”».

La palabra griega «kathedra» tiene en sí
misma la acción de sentarse. El verbo sen-
tarse se dice: «kathisai». En Israel el mae-
stro enseña sentado, enseña «ex cathedra»
(desde la cátedra). La «cátedra de Moisés»
es el lugar desde donde enseñaba Moisés.
Jesús afirma que desde allí enseñan «los
escribas y los fariseos». Es un
reconocimiento bastante honorífico. El
problema es que no queda claro quiénes
son los que merecen ese honor, porque, si
bien está claro quién es un «fariseo», un
«escriba» puede ser de cualquier facción,
puede ser también un saduceo.

En efecto, se ha traducido por «escriba»
la palabra griega «grammateus».
«Gramma» significa «letra». Por eso, algu-
nas versiones traducen por «letrados». Y es
esto lo que son. Pero «letrados» pueden ser
los fariseos y también los saduceos y los
herodianos y los miembros de cualquier
otro grupo; basta que sepan leer y escribir,
para que reciban el nombre de «letrado,
escriba». También a Jesús reconocieron
esta condición, cuando Él se puso a
enseñar en el templo; los presentes decían
asombrados: «¿Cómo sabe éste de letras
(grammata) no habiendo sido instruido?»
(Jn 7,15). Para sentarse en cualquier cáte-
dra, es decir, para enseñar es necesario ser
«letrado, escriba». Lo que Jesús quiere
decir es que desde la cátedra de Moisés
enseñan los que son escribas (debe saber
de letras) y fariseos. No son dos grupos
distintos, sino un solo grupo de personas
que reúne estas dos condiciones. En reali-
dad, es un reconocimiento muy importante
a la doctrina de los fariseos, porque Jesús
la confirma diciendo: «Hagan y observen
todo lo que les digan». Nunca habría dicho
esto refiriéndose a un saduceo y menos aún
a un herodiano.

Respecto de los saduceos, «esos que
niegan que haya resurrección» (Mt 22,23),
Jesús dice: «Ustedes están en un error, por
no entender las Escrituras ni el poder de
Dios» (Mt 22,29). Sabemos que Jesús
llamó a sus discípulos principalmente del
grupo de los fariseos, que era el grupo más
observante y piadoso. Marta, por ejemplo,
refiriéndose a su hermano Lázaro, que ya
llevaba cuatro días en el sepulcro confiesa
su fe farisaica diciendo: «Sé que resucitará
en la resurrección, el último día» (Jn
11,24). De clara tendencia farisaica se rev-
ela Pedro, cuando ante la visión de esa
sábana que bajaba del cielo con toda clase
de animales a la voz que le ordena comer
de ellos, responde: «De ninguna manera,

Señor; jamás he comido algo profano e
impuro» (Hech 10,14).

Jesús entonces recomienda la enseñanza
de los «escribas fariseos». Pero lo que no
recomienda es su conducta: «No hagan
según las obras de ellos». Ellos enseñan,
pero no para que sus discípulos amen más
a Dios, para lo cual tendrían que haber
dado ellos ejemplo de hacer la voluntad de
Dios por amor a Él. Ellos enseñan «para
ser vistos por los hombres… para que la
gente los salude en las plazas y los llame
“Rabbí”». Jesús les critica dos cosas, que
hacen difícil cumplir el mandato de hacer
lo que dicen: la incoherencia entre su pal-
abra y sus acciones −«dicen y no hacen»−
y la vanidad: todas sus obras las hacen no
para alabanza de Dios, sino para ser ellos
alabados por los hombres. Recordemos el
mandato de Jesús: «Brille la luz de ustedes
delante de los hombres, para que vean las
buenas obras de ustedes y glorifiquen al
Padre de ustedes que está en el cielo» (Mt
5,16). Son obras que se hacen con la
certeza de que es el Padre quien concede la
realización de esas obras y, por tanto, la
gloria es para Él.

Más nos interesa a nosotros la enseñan-
za que da Jesús a sus discípulos. Tomando
pie de esas críticas a los fariseos, Jesús da
a sus discípulos tres normas: «No se dejen
llamar “Rabbí”, porque uno solo es el mae-
stro de ustedes». Ese maestro es Él:
«Ustedes me llaman "el Maestro" y "el
Señor", y dicen bien, porque lo soy» (Jn
13,13). Pero Él es un maestro que lava los
pies de sus discípulos y así enseña con el
ejemplo: «Les he dado ejemplo, para que
también ustedes hagan como yo he hecho
con ustedes» (Jn 13,15).

«No se dejen llamar “Padre”, porque
uno solo es el Padre de ustedes, el del
cielo». Ya había enseñado Jesús cómo
tenían que dirigirse sus discípulos a Dios
en la oración: «Padre nuestro que estás en
el cielo» (Mt 6,9). Reafirma ahora la
enseñanza de que sus discípulos son «hijos
de Dios».

«No se dejen llamar “guías”, porque
uno solo es el Guía de ustedes, el Cristo».
Jesús asume la misión de guía repitiendo a
menudo a quienes llama: «Sígueme».
Pero, sobre todo, cuando declara: «Yo soy
el Camino». Y es el único camino que guía
hasta la meta: «Nadie va al Padre, sino por
mí» (Jn 14,6).

Jesús concluye con una sentencia que
demuestra que los pensamientos de Dios
no son los de los hombres (cf. Mt 16,23).
Según los pensamientos de los hombres el
mayor es el que es servido; según los pen-
samientos de Dios, en cambio, el mayor es
el que sirve. Jesús dice textualmente: «El
mayor es el servidor de ustedes». La pal-
abra «servidor» se dice en griego
«diákonos». La Iglesia tomó esta palabra
para designar el grado inferior de la jerar-
quía: Obispo, presbítero y diácono. El tér-
mino pasó al español sin traducir: diácono.
Y en ellos se cumple la sentencia de Jesús.
Después de los apóstoles, la liturgia de la
Iglesia celebra con rango de «fiesta» a dos
diáconos, a dos servidores, San Esteban y
San Lorenzo, en tanto que no celebra como
fiesta a ningún Obispo ni presbítero. Los
mayores son los servidores. Para adquirir
los pensamientos de Cristo hay que
anhelar ser servidores, hay que anhelar al
lugar inferior, y entonces será el mayor,
porque «el que se humille será exaltado».


